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Criada no primeiro ano da nossa gestão na OAB 
da Bahia para estimular a pesquisa, o conhecimen-
to e a divulgação de conteúdos importantes para 
toda a advocacia baiana, a Editora OAB-BA está lan-
çando mais uma publicação relevante. Trata-se do 
Boletim da Editora OAB-BA, com a história das 37 
subseções da Ordem contada pela própria advoca-
cia. Nos dois volumes desta edição, você vai conhe-
cer mais sobre cada subseção da OAB-BA, desde 
a primeira, a Subseção de Ilhéus, fundada em 1935, 
até a última, a Subseção de Seabra, criada em 2023. 
Este primeiro volume traz a história das subseções 
de Alagoinhas, Barreiras, Bom Jesus da Lapa, Bru-
mado, Coaraci, Feira de Santana, Ibicaraí, Ilhéus, 
Itabuna, Itamaraju, Itapetinga, Itaberaba, Irecê, Ja-
cobina, Juazeiro, Luís Eduardo Magalhães, Seabra, 
Senhor do Bonfim, Simões Filho, Porto Seguro e Tei-
xeira de Freitas. Na história de cada uma delas, a pre-
sença da Seccional tem sido marcante, investindo 
e apoiando as necessárias transformações, defen-
dendo as prerrogativas da advocacia, garantindo a 
manutenção das comarcas e a nomeação de juízes. 
A OAB da Bahia vem passando por um processo de 
interiorização que foi muito intensificado nos últimos 
triênios. Para capilarizar sua atuação por toda a Bahia, 
a OAB-BA investiu bastante para interiorizar sua es-
trutura e implementar o maior programa de aquisi-
ção e reformas de sedes de subseções de toda sua 
história, com 30 sedes construídas ou totalmente 
reformadas. As Salas da Advocacia estão hoje espa-
lhadas por toda a Bahia, para que advogados e advo-
gadas possam trabalhar com conforto e segurança. 
Mas todos estes equipamentos físicos tam-
bém nos lembram que a história da Ordem na 
Bahia não pode ser confundida com a histó-
ria dos prédios, das paredes, dos equipamen-
tos. A história da OAB-BA é a história de advoga-

Um orgulho imenso apresentar esse tra-
balho da Editora da OAB-BA à advocacia. Fa-
lar do Boletim com a história das 37 sub-
seções da Ordem, em dois volumes, enche 
meu coração de orgulho e alegria. É a histó-
ria da OAB, contada pela própria advocacia. 
Ler cada texto apresentado pelas subseções e 
compilar os escritos em um documento único, 
foi como tecer uma colcha de histórias, eter-
nizando experiências, memórias. O passado e 
o presente dos escritos, uma mistura de tem-
pos verbais e de memórias, antigas e recentes.   
Tanta verdade, tantas conquistas, tan-
to trabalho produzido pela e para a ad-
vocacia baiana... Nada será esqueci-
do, posto que traduzido no nosso Boletim.  
Obrigada, de coração, às subseções desta pri-
meira edição: Alagoinhas, Barreiras, Bom Jesus 
da Lapa, Brumado, Coaraci, Feira de Santana, 
Ibicaraí, Ilhéus, Itabuna, Itamaraju, Itapetinga, 
Itaberaba, Irecê, Jacobina, Juazeiro, Luís Edu-
ardo Magalhães, Porto Seguro, Seabra, Senhor 
do Bonfim, Simões Filho e Teixeira de Freitas.  
À advocacia das regiões, recebam esta singela 
homegem, fechando o mês da nossa profissão 
tão amada.

das e advogados que, ao longo de 92 anos, vêm construindo a nossa instituição. 
Na OAB da Bahia nós entendemos que valorizar a advocacia, para que ela se torne 
cada vez mais forte e eficiente para toda a sociedade baiana, não passa apenas pela 
defesa das nossas prerrogativas ou pela melhoria das nossas condições de trabalho; 
passa também por contar a nossa história. Esperamos que aprecie a leitura.
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|  DR. MARCELO BRASILEIRO GALLO

A 
Ordem dos Advogados do Brasil 
Subseção Alagoinhas teve sua fun-
dação em 11 de novembro de 1981 e 

sua base territorial engloba, além da sede, ou-
tros 25 municípios da região do Litoral Norte e 
Agreste Baiano.

Em uma união de esforços entre advoga-
dos(as), entidades da sociedade civil, empresas 
e comércio local, a Subseção inaugurou sua 
sede própria em 04 de novembro de 2020, sob 
a gestão do então presidente, Dr. Maurício An-
tunes, falecido em abril deste ano.

Ao longo dos seus mais de 40 anos, a 
Subseção se orgulha de ter alcançado im-

portantes conquistas, a exemplo do “núme-
ro 1.000” de advogados e advogadas inscri-
tos(os) nos seus quadros.

A sua atual Diretoria (Biênio 2022/2024), 
composta pelo seu presidente, Marcelo Gallo; 
vice-presidente, Amanda Santa Rosa; secre-
tário-geral, Diego Brandão; secretário-geral 
adjunto, Bezalael Claúdio; e diretora-tesou-
reira, Jamille Araújo; em conjunto com o de-
legado da CAAB, Vinicius Santos; e a conse-
lheira estadual, Thaís de Faro; vem atuando 
pelo fortalecimento da advocacia, defesa 
das prerrogativas e expansão de novos equi-
pamentos para os advogados(as) de Alagoi-
nhas e região.
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Entre os motivos para comemorar, estão as recentes 
inaugurações do novo auditório da sede, completamente 
equipado e com capacidade para 120 pessoas, conquistado 
com o apoio da OAB Bahia; o projeto “Meu Escritório”, sala 
destinada aos(às) advogados(as) para atendimento a seus 
clientes ou cumprimento de prazo e outros compromissos, 
disponibilizado pela CAAB; além de salas da OAB nos fó-
runs das comarcas de Catu, Inhambupe, Cipó e Rio Real, 
bem como pedidos de instalação desses equipamentos 
em Pojuca, Olindina, Entre Rios e São Sebastião do Pas-
sé; aprovação de lei de prioridade para a advocacia junto 
a instituições financeiras; realização de eventos, a exem-
plo do Seminário da Jovem Advocacia, Corrida da OAB e 
Congresso de Direito Previdenciário e do Trabalho, além de 
participação das comissões em eventos temáticos, como 
os realizados com a Comissão do Agronegócio, Comissão 
de Direitos Humanos, Comissão da Mulher Advogada, Co-
missão de Defesa da Criança e do Adolescente, Comissão 
de Licitações, entre outros.

Portanto, a Subseção Alagoinhas agradece a todos os 
advogados e advogadas, colaboradores, à OAB Bahia, CAAB 
e aqueles(as) que, no dia a dia da defesa das prerrogativas, 
contribuem para o alcance das atribuições institucionais da 
Ordem dos Advogados do Brasil.

AO LONGO DO SEUS MAIS 
DE 40 (QUARENTA) ANOS, 
A SUBSEÇÃO SE ORGULHA 
DE TER ALCANÇADO 
IMPORTANTES CONQUISTAS, A 
EXEMPLO DO “NÚMERO 1.000” 
DE ADVOGADOS E ADVOGADAS 
INSCRITOS(OS) NOS SEUS 
QUADROS.
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|  BÁRBARA SCARLETT SILVEIRA MARIANI 
 Presidente da OAB Barreiras

H 
á 133 anos Barreiras protagoniza 
o progresso do Oeste Baiano e é 
considerada a capital regional da 

maior fronteira agrícola do Nordeste. A cida-
de mãe exerce influência sobre municípios de 
outros estados, mas precisamente a região 
do MATOPIBA (Maranhão, Tocantins, Piauí e 
Bahia). Barreiras é o principal centro urbano, 
político, educacional, médico, tecnológico, 
econômico, turístico e cultural do Oeste. 

A OAB Barreiras é filha dessa terra pro-
missora e há 42 anos participa ativamente da 
agenda em prol do desenvolvimento social 
e econômico do Oeste. Região acolhedora, 
onde vivem um milhão de pessoas. São mais 
de quatro décadas de luta pelos ideais da de-
mocracia, da sociedade e da advocacia. 

Entre desafios e conquistas, a cami-
nhada se desdobra e tem gerado frutos 
grandiosos. Voltemos no tempo para co-
nhecer a história, compreender o presente e 
arquitetar o futuro.

B A R 
R E I 
R A S

SUBSEÇÃO 

42 ANOS DE HISTÓRIA, 
RESISTÊNCIA E EVOLUÇÃO

O INÍCIO DA CAMINHADA 

O Oeste da Bahia na década de 70 e 80 
era uma região isolada das demais regiões da 
Bahia e, principalmente, do centro político e 
administrativo. Tal fato ocorria devido a vários 
fatores, destacando-se a carência de comuni-
cações, com estradas precárias ou inexisten-
tes e ausência de telefonia interurbana, além 
da baixa densidade demográfica, que ocasio-
navam o pouco interesse político pela região.

Com a instalação na região do 4º Batalhão 
de Engenharia e Construção do Exército, bem 
como as desapropriações de propriedades rurais 
no Paraná para a formação do lago da hidrelé-
trica de Itaipu, surgiu um movimento migratório 
em busca de novas oportunidades com ênfase 
na produção de grãos. As terras do cerrado, en-
tão baratas, e  o crédito agrícola estimularam o 
êxodo. Estas condições proporcionaram pro-
gresso para a região, mas também trouxeram 
violência no campo e grilagem de terras.

Nesse cenário, um grupo de advogados 
que atuavam na região sentiu a necessidade 
da criação de uma Subseção da OAB para a 
efetiva garantia das prerrogativas profissionais 
da advocacia e proteção aos advogados.

Estiveram na linha de frente dessa em-
preitada os advogados Avelino Pereira de Sou-
za, Antônio Luiz Cunha, Otália Figueiredo Alen-
car Marinho, Maximino Monteiro Junior, José 
Sobreira Filho, Walci Barreto dos Santos, José 
Rodrigues da Mata, Maria Aparecida da Silva 
Piau e César Lemos de Carvalho.

No dia 27 de outubro de 1981 nasce a Or-
dem dos Advogados do Brasil  Subseção de 
Barreiras, tendo como presidente do Conselho 
Federal da Ordem dos Advogados do Brasil, 
Bernardo Cabral, e o relator do processo de Nº 
902/81, o conselheiro Celso Gabriel de Rezen-
de Passos. A criação da Subseção de Barreiras 
foi iniciativa da gestão do presidente da OAB da 
Bahia Geraldo Sobral Ferreira (1981/1983), que 
nomeou como presidente interino, até realizar 
as eleições da primeira diretoria, o Dr. César Le-
mos de Carvalho. 

Coube também a César Lemos de Carvalho 
presidir a primeira Diretoria eleita (1983-1984), 
assim composta: presidente, César Lemos de 

Carvalho; vice-presidente, Avelino Pereira de 
Sousa; secretária, Otália Figueiredo Alencar 
Marinho; e tesoureiro, Walci Barreto dos San-
tos. César Lemos de Carvalho exerceu ainda a 
presidência da Subseção no biênio 1989/1991. 

Durante as gestões de César Lemos de 
Carvalho foram adquiridos dois lotes no Lote-
amento Aratu para construção da sede própria 
e levantou o movimento visando à criação e 
instalação de uma Vara do Trabalho em Barrei-
ras, com competência também para municí-
pios vizinhos. Tal pleito foi acolhido pelo então 
presidente do TRT5, Dr. Hylo Gurgel, e foi en-
caminhado projeto de lei para criação da Vara 
do Trabalho, que finalmente foi instalada nesta 
cidade em gestão posterior.

SOMA DE ESFORÇOS 

A Subseção da OAB Barreiras é composta 
de 14 cidades: Angical, Barreiras, Baianópolis, 
Barra, Catolândia, Cotegipe, Cristópolis, For-
mosa do Rio Preto, Mansidão, Muquém do São 
Francisco, Riachão das Neves, Santa Rita de 
Cássia, São Desidério e Wanderley, dentre elas 
temos oito comarcas. 

Marcada pelo trabalho de muitos advoga-
das e advogadas que deixaram sua contribui-
ção de maneira bastante significativa, profissio-
nais abnegados que construíram e constroem 
nossa história, a OAB Barreiras teve treze pre-
sidentes: César Lemos de Carvalho por dois 
mandatos (1983-1984 -1989/1991 ), Avelino Pe-
reira de Sousa (1985-1987), Antônio Luiz Cunha 
(1987/1989), Jorge Luiz Camandaroba Castelo 
Branco ( 1991- 1993),  Maria Aparecida da Silva 
Piau ( 1993-1995), Antomar Remígio Machado 
por dois mandatos (1995-1997 / 1998-2000), 
Ronaldo Ausone Lupinacci (2001 - 2003), Wag-
ner Barbosa Pamplona ( 2004-2006), Otávio 
Mariani Wanderley (2007-2009), Cássio Santos 
Machado (2010-2012), Cristina Matos Américo 
(2013 a 2015), Alessandro Brandão de Campos 
Lima por dois mandatos ( 2016-2018/ 2019-
2021) e atualmente , Bárbara Scarlett Silveira 
Mariani ( 2022-2024).

TRABALHO INCESSANTE 

A região Oeste cresce e a OAB Barreiras 
acompanha os avanços. A identidade institu-
cional da Subseção se solidifica cada vez mais. 



1 2   | | | |   1 3  B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A

Nesse movimento, cada presidente além de 
manter as demandas administrativas e a in-
transigente luta por melhorias e defesa da ad-
vocacia, busca aprimorar a parte estrutural e 
fomentar o conhecimento. 

Na gestão de Antomar Remígio Machado 
foi inaugurada a sede própria da OAB, no dia 
03 de novembro de 2000. Em agosto de 2001 
chegou o curso de Direito na região, conse-
quentemente aumentando o número de ad-
vogados e advogadas, e, na mesma proporção, 
as demandas e as intervenções institucionais. 
Na presidência de Otávio Mariani (2007-2009), 
Barreiras se tornou sede para a realização da 
prova do Exame de Ordem da OAB.

A Subseção vem oferecendo cursos, pa-
lestras, pós-graduação para oportunizar o 
aperfeiçoamento profissional e intelectual dos 
advogados, com apoio da ESA, instituições de 
ensino e empresas privadas.

O aprimoramento da prestação jurisdicio-
nal, criação de varas na Comarca de Barreiras 
na Justiça Comum, implantação de salas da 
advocacia e de reformas da sede tiveram for-
te incremento nas gestões de Cristiana Matos, 
Alessandro Brandão e Bárbara Mariani. 

A OAB ganha robustez dia após dia. O diá-
logo aberto e permanente com a sociedade civil 
é uma realidade consolidada. A instituição tem 

se engajado em demandas muito importantes, 
como nas reivindicações da criação do Corpo 
de Bombeiros em Barreiras, implantação do 
presídio regional também em Barreiras, cons-
trução do anel viário, do novo Código Tributário 
Municipal de Barreiras, além de manifestos vi-
sando melhorias no Judiciário e contra a desa-
tivação da Câmara do Oeste, e a realização de 
audiências públicas sobre a desativação e para 
debater problemas das comarcas agregadas. 

A democratização das atividades nas ci-
dades abrangidas pela OAB Subseção de Bar-
reiras é uma crescente. O enfrentamento dos 
problemas do Judiciário é fortalecido por meio 
de reuniões itinerantes. A promoção de cur-
sos e pós graduação ampliam o calendário de 
eventos na subseção, dinamizando as comis-
sões temáticas e realizando diversas pautas 
em parceria com a sociedade civil organiza-
da. Importante destacar, na gestão de Ronal-
do Lupinacci foram instituídas as assembleias 
plenárias, em sintonia com toda advocacia e a 
direção. 

DE MÃOS DADAS COM A OAB BAHIA 

A Seccional Bahia afirma todos os dias 
o compromisso com o interior em diversas 
ações. É uma diretoria presente, presidida por 
Daniela Borges, um grande marco, a primeira 
mulher a presidir a entidade em 90 anos de 
existência, firme na defesa de nossas pautas 

A OAB BARREIRAS É FILHA 

DESSA TERRA PROMISSORA E HÁ 

42 ANOS PARTICIPA ATIVAMENTE 

DA AGENDA EM PROL DO 

DESENVOLVIMENTO SOCIAL E 

ECONÔMICO DO OESTE.

institucionais. Incansável no bom combate, 
faz a defesa incondicional dos nossos direi-
tos por meio da Procuradoria de Prerrogati-
vas, que atende todos os advogados. Atuante 
no aparelhamento das salas da advocacia e 
na melhoria das sedes, agrega valor à cate-
goria com os cursos promovidos pela ESA, e 
com a presença da CAAB em favor da saúde  
e bem-estar da advocacia, com a implanta-
ção da primeira unidade do projeto Meu Es-
critório no interior.

REIVINDICAÇÃO 

Atualmente temos 1.297 advogados ins-
critos, sendo maior parte mulheres advoga-
das. A região Oeste precisa de um olhar mais 
acolhedor pelos tribunais. Por conta da dis-
tância, há um reflexo enorme nas dificuldades 
estruturais enfrentadas no que pertine à pres-
tação jurisdicional e à manutenção dos juízes 
na região, principalmente nas comarcas agre-
gadas. A política institucional dos tribunais 
precisa reavaliar as peculiaridades das nossas 
comarcas e direcionar mecanismos para que o 
acesso ao Judiciário não seja tolhido e muitas 
vezes cessado. 

VAMOS EM FRENTE 

A OAB Barreiras tem cumprido a sua mis-
são de lutar pelo fortalecimento e valorização 
da nossa classe, atuando sobretudo na defe-

sa das nossas prerrogativas profissionais e de 
forma veemente pelo enfrentamento de me-
lhorias na prestação jurisdicional para exercer 
com dignidade a advocacia. O Oeste Baiano é 
uma região que tem uma parcela significativa 
no PIB do Estado, nas arrecadações de custas 
pelo Judiciário e serviços extrajudiciais, o que 
reforça a necessidade de uma reciprocidade 
maior às demandas da região. 

A luta permanente da OAB de viver o com-
promisso: “Exercer a advocacia com dignidade 
e independência, observar a ética, os deveres e 
prerrogativas profissionais e defender a Cons-
tituição, a ordem jurídica do Estado Democráti-
co, os direitos humanos, a justiça social, a boa 
aplicação das leis, a rápida administração da 
Justiça e o aperfeiçoamento da cultura e das 
instituições jurídicas”, sempre será a bandeira 
da Subseção de Barreiras.

Uma OAB plural, democrática, que busca 
manter esse espírito por meio de suas ações 
para toda advocacia, que habita e atua em cada 
canto e rincão do nosso vasto Oeste, possibili-
tando a real efetivação da Justiça para todos.  
Em respeito à sociedade, a OAB jamais se cala-
rá ante as injustiças ou qualquer fio de ameaça 
dirigida ao livre fluir do seu papel institucional 
de interesse coletivo. Só tem sentido se há luta 
e respeito incondicional pelos ditames da nos-
sa OAB. Insistiremos! A jornada é desafiadora e 
gratificante. Vamos em frente!
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|  SANDRA REGINA XAVIER DOURADO SILVA    | ANDRÉA SALVADOR MORAIS    | EDVALDO RAMOS DE ARAUJO
 Presidente (triênio-2022/2024) Secretária-Geral (triênio-2022/2024) Conselheiro da Subseção (triênio – 2022/2024)
 Advogada, OAB/BA n.19.246 Advogada, OAB/BA n. 42.461 Advogado, OAB/BA n.19.394

A 
Subseção OAB de Bom Jesus da Lapa 
teve como marco inicial uma reunião na 
cidade de Bom Jesus da Lapa, ocorrida 

no dia 13 de maio em 1982, com a participação 
de advogados militantes dos municípios de Bom 

Jesus da Lapa, Santa Maria da Vitória, Santana, 
Correntina, Paratinga, Riacho de Santana, Ibotira-
ma, trazendo como pauta principal a criação de 
uma subseção da OAB na Região do Médio São 
Francisco, Oeste da Bahia. 

B O M  
J E S U S 
D A L A PA

SUBSEÇÃO 

Os advogados presentes propuseram a 
criação da Subseção, tendo como sede a ci-
dade de Bom Jesus da Lapa, e abrangendo os 
municípios de Santa Maria da Vitória, Santana, 
Serra Dourada, Correntina, Paratinga, Riacho 
de Santana, Ibotirama e Bom Jesus da Lapa. A 
proposta foi aceita por unanimidade. Na mes-
ma oportunidade, foi nomeada a seguinte di-
retoria provisória da Subseção: presidente, Dr. 
Edésio Francisco Neves; vice-presidente, Dr. 
Edmar Rodrigues Brandão; secretário, Dr. Ema-
nuel Brandão da Silva; e tesoureiro, Dr. Gutem-
berg Nery Guarabira. 

Várias outras reuniões foram realizadas até 
a devida eleição da diretoria de forma definitiva, 
que ocorreu em 27 de novembro de 1986, no Sa-
lão do Júri do Fórum Bernardino de Souza, na 
Comarca de Bom Jesus da Lapa, sendo a nova 
diretoria para o biênio 1986 – 1987 assim formada: 
presidente, Dr. Edésio Francisco Neves; vice-pre-
sidente, Dr. Edmar Rodrigues Brandão; secretário, 
Dr. Emanuel Brandão da Silva; e tesoureiro, Dr. 
Antônio Ribeiro dos Santos. Assim, na gestão do 
presidente da OAB da Bahia Pedro Milton de Brito, 
que deu posse aos eleitos, foi criada a Subseção 
de Bom Jesus da Lapa, 

NESTE CONTEXTO, A SUBSEÇÃO SEMPRE 

RESPEITOU A IGUALDADE DE GÊNEROS, A 

DIVERSIDADE SÓCIO-POLÍTICO-ECONÔMICO 

E CULTURAL, OS ANSEIOS DA CLASSE 

ADVOCATÍCIA E DA SOCIEDADE.

TRAJETÓRIA DA SUBSEÇÃO 
OAB DE BOM JESUS DA LAPA
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Para o Biênio seguinte (1987/1989), foram eleitos o 
presidente, Dr. Emanuel Brandão da Silva; vice-presidente, 
Dr. Antônio Ribeiro dos Santos; secretário, Dr. Edmar Rodri-
gues Brandão; e tesoureiro, Dr. Edésio Francisco Neves. E 
nos triênios 1989/1990 e 1991/1992), foram eleitos o novo 
presidente, Dr. Edmar Brandão, e sua diretoria.

 Até o ano vigente de 2024, a subseção de Bom Je-
sus da Lapa passou por 15 eleições de diretoria: 1986-1987; 
1987-1989; 1989-1990; 1991-1992; 1993-1994; 1995-1997; 
1998 – 2000; 2001 – 2003; 2004 – 2006; 2007-2009; 2010-
2012; 2013-2015; 2016-2018; 2019-2021; 2022-2024, e teve 
apenas cinco presidentes. O Dr. Edvaldo Ramos de Araújo 
foi escolhido presidente em 1993, permanecendo por nove 
mandatos. A dedicação e o comprometimento que os elei-
tos sempre tiveram com a advocacia desde o início da cria-
ção da Subseção e principalmente para com os interesses 
da classe na mesorregião do Vale do São Francisco, são as 
razões pelas quais a Subseção só teve quatro advogados 
a exercerem a função de presidente e uma advogada a 
exercer a função de presidente por três mandatos, a Dra. 
Sandra Regina Xavier Dourado Silva, atual presidente para 
o triênio 2022-2024, sempre em chapa única.

 Neste contexto, a Subseção sempre respeitou a 
igualdade de gêneros, a diversidade sócio-político-e-
conômico e cultural, os anseios da classe advocatícia 
e da sociedade. 

A Subseção da OAB de Bom Jesus da Lapa passou a 
ter sede própria em 30 de junho de 2015, na primeira ges-
tão da presidente Sandra Dourado com o apoio da Seccio-
nal, então presidida por Dr. Luiz Viana Queiroz.

Importante ressaltar o empenho do Dr. Edvaldo Araújo 
na criação da Subseção de Santa Maria da Vitória, a pedido 
dos colegas daquela cidade e região, onde foi nomeada a 
comissão eleitoral pelo presidente da Seccional da Bahia à 
época, Dr. Durval Ramos Neto, tendo como presidente Dr. 
Edvaldo Araújo, com o Dr. Emanuel Brandão como secretá-
rio-geral e Dr. Edmar Brandão como secretário-geral adjun-
to. Posteriormente, o Dr. Edvaldo Araujo também deu posse 
à diretoria eleita, na pessoa do presidente Dr. Nelson Abreu.

Na atualidade, a Subseção de Bom Jesus da Lapa 
abrange em sua circunscrição 13 municípios: a própria sede 
em Bom Jesus da Lapa; Paratinga; Serra do Ramalho; Sítio 
do Mato; Riacho de Santana; Macaúbas; Oliveira dos Bre-
jinhos; Ibotirama; Ibipitanga; Morpará; Boquira; Brotas de 
Macaúbas; Ipupiara. 

Ressalte-se que a Subseção de Bom Jesus da Lapa 
sempre acompanhou os anseios da sociedade local em 
nome da Justiça, sobre qual teve participação na criação 
e implantação da 2ª Promotoria da Comarca de Bom Jesus 
da Lapa, bem como a criação dos Juizados Especiais Cíveis 

e Criminal no âmbito Estadual, estendendo a sua luta com a 
instalação da Justiça do Trabalho (TRT5), em 19 de novem-
bro de 1993, com abrangência aos municípios de Bom Je-
sus da Lapa, Brejolândia, Brotas de Macaúbas, Canápolis, 
Cocos, Coribe, Correntina, Feira da Mata, Ibotirama, Ipupia-
ra, Jaborandi, Morpará, Muquém do São Francisco, Oliveira 
dos Brejinhos, Paratinga, Riacho de Santana, Santa Maria 
da Vitória, Santana, São Félix do Coribe, Serra do Ramalho, 
Serra Dourada, Sítio do Mato e Tabocas do Brejo Velho.

Ainda na caminhada pela efetividade da Justiça e os 
anseios dos jurisdicionados da região, foi instalada em 15 
de outubro de 2013 a Justiça Federal, que em sua Jurisdi-
ção abrange os municípios de Bom Jesus da Lapa, Boqui-
ra, Brotas de Macaúbas, Canápolis, Cocos, Coribe, Corren-
tina, Feira da Mata, Ibipitanga, Ibotirama, Igaporã, Ipupiara, 
Jaborandi, Macaúbas, Morpará, Oliveira dos Brejinhos, Pa-
ratinga, Riacho de Santana, Santa Maria da Vitória, Santana, 
São Félix do Coribe, Serra do Ramalho, Serra Dourada, Sítio 
do Mato e Tabocas do Brejo Velho.

 No ano de 2019, mais uma vez houve a necessidade 
de diligenciamento da Subseção perante o Tribunal Regio-
nal Federal da 1ª região em Brasília, a fim de manter a exis-
tência da Vara Federal e JEF em Bom Jesus da Lapa, diante 
do provável fechamento e transferência para a cidade de 
Guanambi, quando mais uma vez obtivemos êxito, dando 
continuidade à sua permanência na jurisdição.

No dia 09 de novembro 2017, com a OAB da Bahia e 
sociedade civil, conseguiu perante o Tribunal de Justiça da 
Bahia, a elevação da Comarca de Bom Jesus da Lapa para 
entrância final.

Insta salientar a importância da atuação da Subse-
ção de Bom Jesus da Lapa, presidida   pela Dra. Sandra 
Dourado, em conjunto com a OAB da Bahia, presidida por 
Dra. Daniela Borges, e a sociedade civil, que provocou uma 
atenção mais efetiva para a Comarca de Bom Jesus da 
Lapa, em razão da existência de mais de 15 mil processos 
parados há muitos anos, sendo então criado e desenvolvi-
do pelo Tribunal de Justiça do Estado da Bahia e Correge-
doria, através do Ato Normativo nº 24, de 08 de agosto de 
2023, após a constatação, durante correição ordinária reali-
zada na Comarca, de significativa quantidade de processos 
parados há mais de 100 dias, o projeto intitulado “Força Ta-
refa”, que foi realizado no período de junho a novembro de 
2023. Um trabalho que repercutiu de maneira positiva para 
o Judiciário, advogados e a sociedade em geral. 

Sendo assim, primando pelo crescimento e a impor-
tância da Ordem dos Advogados do Brasil em sua repre-
sentatividade de classe, da justiça e dos jurisdicionados, 
que nestes 38 anos de existência, esta Subseção de Bom 
Jesus da Lapa tem trabalhado com responsabilidade, ética 
e compromisso para com seus pares e toda a sociedade.
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|  INGRID FREIRE

C 
om a importante missão de defender a 
ética e os direitos da classe, de fiscali-
zar o exercício da advocacia e de pro-

mover o acesso à justiça no interior da Bahia, 
mais precisamente no semiárido baiano,  
a 21ª Subseção tem uma trajetória de lutas, 
conquistas e avanços na região sudoeste  
da Bahia. 

Tendo por primeiro presidente o advo-
gado Dr. Jorge Soares, a 21ª Subseção ini-
ciou a sua importante trajetória no ano de 

1987 por meio da luta de advogados e advo-
gadas locais que, em uma pequena sala do 
antigo fórum da cidade de Brumado, dedica-
vam-se à missão de defender a boa, célere e 
eficiente justiça.

Ao longo dos anos, a entidade con-
tou com nove presidentes, sendo estes Dr. 
Jorge Soares Oliveira, Dr. Livaldo Cerqueira,  
Dr. Arivaldo Marques do Espírito Santo, 
Dra. Ana Glória Trindade Barbosa, Dr. Giva-
nei Lima Dias, Dr. Tadeu Ventura Azevedo,  

B R U 
M A D O

SUBSEÇÃO 
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Dr. Osvaldo Luiz Laranjeiras Bastos Júnior, 
Dr. Kleber Lima Dias e Dra. Ingrid Freire da 
Costa Coimbra Vieira. 

Por meio do trabalho dos presidentes e 
dos demais membros das respectivas direto-
rias, a 21ª Subseção conquistou sede própria, 
se engajou em importantes pautas sociais, e 
tem participado da luta pela interiorização do 
acesso à justiça no semiárido baiano, com a 
instalação de defensoria pública, elevação de 
comarca, instalação de novas varas, criação de 

posto digital da justiça federal e contribuição 
para a ampliação do diálogo com todos os se-
tores do sistema de justiça, a fim de que esta 
seja uma realidade disponível para todos. 

Sem dúvidas, a interiorização da Ordem 
dos Advogados do Brasil, a exemplo da 21ª 
Subseção da OAB – Bahia, tem contribuído não 
só para a defesa dos interesses da sua classe, 
mas, também, para se alcançar a boa e célere 
justiça para aqueles que estão afastados dos 
principais centros judiciários!

NO SEMIÁRIDO BAIANO, A 21ª SUBSEÇÃO 
TEM UMA TRAJETÓRIA DE LUTAS, 
CONQUISTAS E AVANÇOS NA REGIÃO.
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|  JOSÉ NILTON VIEIRA DOS SANTOS
 Advogado, Presidente da Subseção de Coaraci-BA 

|  MARIA CÉLIA FARIAS BARRETO
 Advogada militante na Subseção de Coaraci-BA

RELAÇÃO DOS ADVOGADOS QUE CRIARAM E 
FUNDARAM A SUBSEÇÃO DE COARACI-BA

1) Dr. José Almiro Gomes;
2) Dr.Fernando Figueiredo Pimenta;
3) Dr. Roney Jorge Cunha Moreira;
4) Dr. Milton Feliz Câmara;
5) Dra. Elisete Prado de Araújo
6) Dra. Iracema Vasconcelos;
7) Dra. Ivanoy Moreno Freitas;
8) Dra. Carmen da Silva Pereira;
9) Dra. Carmen da Silva Pereira;
10) Dra. Maria Gualberto Dantas;
11) Dra. Júlia Araújo;
12) Dra. Joceilma da Silva Pereira Neves;
13) Dra. Nilzelina Reis Matos;
14) Dr. José Carlos Santana Dias;
15) Dr. José Nilton Vieira dos Santos;
16) Dr. Júlio Cesar Reis;
17) Dra. Maria Célia Farias Barreto;
18) Dra. Tânia França;
19) Dr. Jorge Augusto Santana Dias;
20) Dra. Magnalva Ribeira de Lima;
21) Dr. Luciano Tavares
22) Dra.Vera Lúcia de FariaDattoli

RELATÓRIO DA SUBSEÇÃO DE COARACI - 
BAHIA.

A Ordem dos Advogados do Brasil Subse-
ção de Coaraci (BA), serviço público, dotada de 
personalidade jurídica e forma federativa, tem 
a finalidade de: I  –defender a Constituição, a 
ordem jurídica do Estado democrático de direi-
to, os direitos humanos, a justiça social, e pug-
nar pela boa aplicação das leis, pela rápida ad-
ministração da justiça e pelo aperfeiçoamento 
da cultura e das instituições jurídicas, (art.44,I). 
Convocado por esta sede para participar do 1º 
livro da história das 37ª Subseções da Bahia, 
por seu presidente, vem fazer as devidas con-
siderações: Relatório de Criação, instalação da 
20ª Subseção da OAB Coaraci-BA.

O desejo dos advogados militantes (anexo 
I) na Comarca de Coaraci, para a criação e ins-
talação de uma Subseção da OAB – Ordem dos 
advogados do Brasil em Coaraci, onde pudes-
sem se reunir e se fortalecer como um órgão de 
classe, na Comarca, para defesa dos interesses 
da advocacia e as reinvindicações de melhoria 
do aparato jurisdicional.

C O A 
R A C I

SUBSEÇÃO 

Foram realizadas diversas reuniões prepara-
tórias, sempre no prédio do Fórum Estadual Des 
Mário Albiani Alves, para a criação da Subseção da 
OAB em Coaraci, sob a presidência do eminente 
advogado e posterior Patrono da Subseção, Dr. 
José Almiro Gomes, OAB-BA 1.328, que não pou-
pou esforços para a sua consecução e sempre 
nos relatou tudo o que foi tratado, até a formata-
ção final do projeto, com o requerimento ao Con-
selho Seccional da OAB BA.

O Conselho Seccional da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil da Bahia, a época era presi-
dido pelo eminente presidente Dr. Pedro Milton 
de Brito; como Dr. Rubens Mário de Macedo, 
como vice-presidente e Dr. André Barachiso 
Lisboa como conselheiro estadual.

Após a criação da Subseção da OAB de 
Coaraci pelo Conselho Seccional, foi marcada a 
sua instalação para o dia 26 de março de 1986, 
no prédio da Câmara Municipal de Coaraci, em 
sessão solene, presidida pelo presidente do 
Conselho Seccional da Ordem dos Advogados 
Seção Bahia, Dr. Pedro Milton de Brito, com 
membros da Diretoria e conselheiros, diver-
sas autoridades, como o prefeito municipal, 
Sr. Joaquim de Almeida Torquato, o presidente 
da Câmara Municipal, Sr. Norberto Ribeiro dos 
Santos; o venerável da Loja Macônica Filhos da 
Acácia, advogados e autoridades presentes.

Desde a sua fundação, a Subseção atuou 
em colaboração com o Poder Judiciário, por 
meio dos advogados inscritos, na prestação de 
assistência jurisdicional gratuita, em defesa da 
justiça social, o que perdurou por muitos anos, 
só vindo suspender a prestação da justiça gra-
tuita, após implantação da Defensoria Pública 
Estadual, cargo atualmente vago, cuja assis-
tência gratuita continua sendo prestada por 
alguns advogados voluntariamente, quando 
nomeado pelo Juízo até a presente data.

A Comarca de Coaraci fora criada em 
agosto de 1966, já como segunda entrância, 
devido a quantidade de processos na Comarca 
e a população de cerca de 30 mil habitantes. 
Com dois distritos judiciários, os municípios de 
Almadina e Itapitanga. Teve como o primeiro 
juiz de direito, o imortal, pela Academia de Le-
tras de Ilhéus BA, e Medalha Tome de Souza, 
o Exmº Sr. Dr. Desembargador do Tribunal de 
Justiça da Bahia, Dr. Mário Augusto Albiani Al-
ves e o Promotor de Justiça Dr. Gilberto Caribé.

Em 1990 a Subseção reivindicou ao Tri-
bunal de Justiça da Bahia a construção de 
novo Fórum e elevação da Comarca de 2ª para 
3ª entrância, em razão do grande número de 
processos, sem, contudo, lograr êxito, devido à 
queda de número de habitantes, com o adven-
to da doença vassoura de bruxa, que assolou a 
região cacaueira, dizimando-a, e que disparou 
o êxodo rural, com a evasão de mais de 200 
mil pessoas, trabalhadores da região que foram 
obrigados fugir para os grandes centros, cida-
des de Ilhéus e Itabuna, em busca de emprego.

Realizada a construção do novo fórum, foi 
instalado o Juizado Especial Cível, cuja a inau-
guração contou com presença o Exmº Sr. Dr. 
Des. Mário Augusto Albiani Alves. Embora per-
manecendo Comarca de 2ª entrância, conse-
guiu a promoção de mais um juiz titular e um 
promotor de Justiça.

Em Sessão Solene extraordinária da Sub-
seção Coaraci, foi apresentado o nome do ad-
vogado emérito, primeiro presidente e mentor 
e criador da Subseção de Coaraci, advogado de 
invejável cultura jurídica e filosófica o Dr. José 
Almiro Gomes, para ser indicado como patrono 
de nossa Subseção. Aprovado por unanimida-
de, com descerramento de placa, no dia 11 de 
agosto de 1992, contando com a presença dos 
familiares do homenageado.

A Subseção de Coaraci reivindicou, lutou e 
conseguiu junto ao TJ-BA a criação da Comar-
ca Inicial de Itapitanga, então distrito judiciário de 
Comarca de Coaraci.

De igual modo, a Subseção negociou junto 
a administração municipal, face a criação da Co-
marca de Itapitanga, para ceder em comodato, 
parte de suas instalações, em cessão do anexo,

a fim de instalação imediata da recente cria-
da Comarca, no prédio anexo da Prefeitura Muni-
cipal, até posterior construção do prédio próprio.

No ano de 1995 a comarca de Itapitanga, 
fora instalada com o Juiz de direito, o Exmº Sr. 
Dr.Paulo de Souza Smith.

Posteriormente, a Subseção, trabalhou e rei-
vindicou a construção do Prédio físico do Fórum 
da Comarca de Itapitanga, o qual fora construído 
e inaugurado em 31 de agosto de 2010, com pre-
sença do Desembargador Dr. Carlos Alberto Dul-
tra Cintra – representando o Tribunal de Justiça 
da Bahia, Juiz de Direito Dr. Regio Bezerra.
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Em 2011, a Subseção lutou bravamente pela 
não desativação da Comarca de Itapitanga e ou-
tras, e nessa época obteve êxito.

Contudo, a Resolução 11/2014 agregou 25 
comarcas, inclusive a Comarca de Itapitanga 
à Comarca de Coaraci. Novamente em 2017 a 
Subseção realizou movimentos, passeatas, ofí-
cios aos desembargadores contra o decreto ju-
diciário nº 11/2014, com o propósito de demover 
o TJ-BA daquela pretensão, porém, não logrou 
êxito. Dessa vez, fora efetivada a desativação 
da Comarca de Itapitanga.

Após decisão do Conselho Seccional da OAB 
BA, a Subseção de Coaraci incorporou as Subse-
ções de Itajuípe e Uruçuca, unificando-as.

Uma das manifestações da Subseção em 
prol da sociedade foi em 1992, com posiciona-
mento favorável ao impeachment do então pre-
sidente Fernando Collor de Melo.

Em 06 de junho de 2005, a Subseção, em 
apoio à OAB da Bahia, promoveu o movimento 
“Justiça pra Valer”, juntamente com instituições 
civis como a Associação Brasileira de Imprensa 
(ABI), Sindicato do Poder Judiciário (SINPOJUD, 
Associação dos Magistrados da Bahia (AMAB), 
além de prefeitos, vereadores, deputados, que 
manifestaram em ato público para uma imediata 
reforma do Judiciário. Com a participação do en-
tão presidente da OAB da Bahia e idealizador do 
movimento, Dr. Dinailton Nascimento de Oliveira e 
todos os presidentes de Subseções.

A Subseção Coaraci recepcionou o pre-
sidente nacional da OAB, Dr. Roberto Antonio 
Busato, e o presidente da OAB Seccional Bahia, 
Dr. Dinailton Nascimento de Oliveira, contan-
do com a presença e participação da juíza de 
Direito Dr. Ivana Carvalho Silva Fernandes, na 
instalação do Juizado Especial Criminal, reali-
zada em 23 de agosto de 2006.

No mesmo ano, em 29 de setembro de 
2006, a Subseção promoveu o I Seminário Jurí-
dico Regional, com a participação do presidente 
da Seccional, Dr. Dinailton Nascimento de Oliveira, 
o vice-presidente, Dr. Adilson Miranda; e o diretor 
geral da ESAD, Dr. Oscimar Alves Torres, ex-presi-
dente da OAB-BA Newton Cleyde Peixoto e sua 
esposa Maria Nazaré, conselheiros federais, presi-
dentes de subseções, advogados e demais auto-
ridades. Com homenagem e entrega de certifica-
do ao presidente da OAB-BA Dr. Dinailton Oliveira 
e ao ex- presidente do Conselho Seccional da 
OAB–BA, Dr. Newton Cleyde, ao desembargador 
do TJ-BA,  o eminente Dr. Mário Augusto Albiani 

Alves, a primeira serventuária de Justiça aposen-
tada Sra. Julieta Alves Marfuz, a serventuária da 
Justiça Sra. Maria Marlene Vieira Simões, o pároco 
Pe. João Boaventura Oiticica, serventuária apo-
sentada Sra. Argetina Barbosa Vieira.

Em 06 de março de 2009 a Subseção ade-
riu a campanha nacional da OAB, na marcha civil 
contra a PEC 12, do calote das precatórios. 

Dentre tantas e encasáveis lutas para ele-
vação da Comarca, em janeiro de 2013 a Sub-
seção de Coaraci uniu esforços com a Sec-
cional em reinvindicação junto ao TJ-BA, com 
objetivo de re- enquadrar a Comarca de Co-
araci como intermediária, tendo em vista que 
a LOJ 10.845/2007 alterou a nossa Comarca 
para entrância inicial.

A Subseção realizou cursos de conhecimen-
tos jurídicos diversos, como o de atualização do 
Novo CPC com Rodrigo Salazar; Atualização de 
Doutrina e Prática em Direito Previdenciário,  com 
Dra Luana Hirochi, Dra Daniela S.Santos, com 
Joao Lazzari; Curso de Oratória com Pedro Bar-
roso; Curso de Direito Previdenciário – Prática e 
cálculo de Direito Previdenciário com Dra Luana 
Hirochi e Martone C. Maciel;   Curso de Ética e Dis-
ciplina com Dr. Adilson Silva Miranda, ex-vice-pre-
sidente do Conselho Seccional da OAB BA; Curso 
Online de Processo Previdenciário e Recurso Jui-
zado Especial Federal, com Dr. Alex Kohler; Curso 
de Direito Previdenciário com Dra Luana Hirochi.

Realizou solenidade em comemoração aos 
30 anos de criação e instalação da Subseção, 
com a presença e homenagem a presidente do 
TJ-BA, desembargadora Dra. Maria do Socor-
ro Santiago, com homenagem em memória Dr. 
José Almiro Gomes.

A Subseção da OAB Coaraci, por sua Dire-
toria, sempre realizou todas festividades anu-
ais, tais como: aniversário da Subseção em 26 
de março; comemoração do Dia Internacional 
da Mulher; festa junina; Dia do Advogado, em 11 
de agosto; doação a famílias carentes de ces-
tas básicas no período natalino, e Dia da Crian-
ça e confraternização do Natal.

Contribuíram nas gestões, em cada triênio, 
junto TJ-BA, na Comarca com denodo a advogada 
Dra Maria Célia Farias Barreto, a minha diretoria, e 
a colaboradora a Sra Indírana Alves Oliveira Moura.

Agradeço a oportunidade de apresentar 
as realizações, em síntese na comarca, sem 
olvidar das reuniões realizadas com presidente 
da TJ-BA, em reivindicações em prol da advo-
cacia e da Comarca.

FOI CRIADA PARA DEFESA DOS 
INTERESSES DA ADVOCACIA E AS 
REINVINDICAÇÕES DE MELHORIA DO 
APARATO JURISDICIONAL.
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F E I R A  
D E  
SANTANA

SUBSEÇÃO 

| RAPHAEL PITOMBO DE CRISTO
 Presidente da OAB Subseção Feira de Santana

A 
história da Subseção da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB) de Feira de 
Santana, remonta ao período em que 

a cidade crescia em importância econômica e 
social na região.

Fundada em 28 de novembro de 1973, a 
Subseção acompanhou o desenvolvimento ju-
rídico da cidade, tornando-se um importante 
órgão para a representação e defesa da advo-
cacia da região e da sociedade em geral.

A Subseção teve como seu primeiro pre-
sidente, o advogado Dr. Edelvito Oliveira (1973-
1975). Depois dele, 10 advogados ocuparam o 
cargo de presidente da Subseção: Dr. Jorge 
Bastos Leal (1975-1977), Antonio Navarro (1977-
1981)  Dr. Fernando Pinto de Queiroz ( 1981-
1983), Dr., Dr. Vitalmiro Cunha (1983-1987/1991-

2003),  Dr. Ivan Dórea (1987-1989), Dr. Reinaldo 
Copello (1989-1991) Dr. Celso Pereira (2004-
2009), Dr. Osvaldo Torres Neto (2010-2012), 
Dr. Pedro Mascarenhas Júnior (2013-2015), Dr. 
Marcus Carvalhal (2016-2020) e Dr. Raphael Pi-
tombo (2020-2024). 

Inicialmente, a Subseção da OAB em Fei-
ra de Santana tinha sede localizada em uma 
sala nas dependências do Fórum Filinto Bas-
tos e tinha um papel mais regional, lidando 
com questões locais e fortalecendo os laços 
entre os profissionais da área. Com o tempo, à 
medida que a cidade e a região se expandiam, 
a Subseção também ampliou suas atividades, 
participando ativamente de debates jurídicos, 
promovendo eventos educacionais e de ca-
pacitação e defendendo os direitos e interes-
ses da população.

UMA HISTÓRIA DE LUTA E TRABALHO 
PELA ADVOCACIA E SOCIEDADE

No ano de 2010, a OAB Feira de Santana 
foi agraciada com sua sede própria, conquista 
das gestões do Dr.Celso Pereira e do Dr. Osval-
do Torres Neto, fato que elevou o trabalho da 
Subseção, bem como proporcionou à toda ad-
vocacia um espaço de apoio e acolhimento no 
exercício da profissão.

Mais adiante, ante ao crescimento da 
OAB Feira de Santana, devido ao aumento 
exponencial da quantidade de advogados 
e advogadas inscritos, fez-se necessária a 
construção de uma nova estrutura, mais am-
pla, moderna e capaz de atender às deman-
das da classe. Diante dessa necessidade, 
no ano de 2018, por iniciativa da seccional 
Bahia, então presidida pelo Dr. Luiz Viana, foi 
construída uma nova sede, contando com 
salas para atendimento de clientes, sala de 

computador, sala de comissões, sala de im-
prensa, elevador e auditório com capacidade 
para 96 pessoas.

Em agosto de 2023, em parceria com 
a Caixa de Assistência dos Advogados da 
Bahia, foi inaugurado na sede da OAB Fei-
ra de Santana, o espaço denominado “Meu 
Escritório”, espaço este totalmente equipado 
para acolher e atender toda a advocacia de 
Feira de Santana e região, contando com sa-
las de atendimento e sala de reunião.

Ao longo dos anos, a Subseção da OAB 
em Feira de Santana enfrentou desafios  
e celebrou conquistas, contribuindo para  
o fortalecimento do sistema jurídico local  
e para a garantia do acesso à justiça para  
todos. 
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Seu papel vai além da representação 
dos advogados, incluindo também a promo-
ção da ética profissional, a defesa das prer-
rogativas da advocacia e o engajamento em 
causas de interesse social.

Atualmente, a Subseção é presidida pelo 
advogado Raphael Pitombo, o qual compõe a 
diretoria ao lado das advogadas Lorena Pei-
xoto, que ocupa o cargo de vice-presidente, 
Idyamara Brandão, que ocupou o cargo de 
tesoureira (2022-2024) Simone Lopes, que 
ocupa o cargo de Tesoureira (2024), Lisian 
Mota, que ocupa o cargo de secretária-geral 
adjunta e do advogado Diogo Rios, que ocu-
pa o cargo de secretário-geral.

Na atual gestão, a OAB Feira conta com 
37 comissões, que desenvolvem um trabalho 
tanto voltado para a seara jurídica, quanto 
voltado para a área social, que é reconhecido 
pela classe, bem como por toda a sociedade.

Em 51 anos de história, orgulhosamente, 
a gestão 2022-2024, vem realizando diver-
sas ações inéditas, a exemplo do 1º Congres-
so de Igualdade Racial, 1º Congresso de Di-
reitos Humanos, 1º seminário de Diversidade 
Sexual e 1º Caminhada em combate à violên-
cia contra mulher.

Além disso, foi realizada pela primei-
ra vez, em parceria com a OAB da Bahia, a 
Caravana de Prerrogativas, ação de extrema 
importância para reforçar os direitos da ad-
vocacia previstos no nosso estatuto e cons-
cientizar os demais atores da Justiça da im-
portância do respeito a tais direitos.

Em março de 2024, a OAB Feira de Santa-
na teve pela primeira vez, em 51 anos, a primei-
ra mulher a ocupar o cargo de presidente, fato 
que representa um marco histórico na Subse-
ção. Dra. Lorena Peixoto assumiu a presidência 
em virtude do pedido de licença do presidente 
Raphael Pitombo durante o mês da mulher, vi-
sando reconhecer o trabalho desenvolvido pela 
vice presidente, bem como homenagear todas 
a mulheres advogadas.

Para além da cidade de Feira de Santana, a 
Subseção também abrange outros municípios, 
desenvolvendo de igual forma um trabalho em 
prol dos advogados e advogadas dessas loca-
lidades. Atualmente fazem parte da base terri-
torial da OAB Feira as seguintes cidades: Santo 

Estevão, Capela do Alto Alegre, Amélia Rodri-
gues, Anguera, Antonio Cardoso, Conceição da 
Feira, Conceição do Jacuípe, Coração de Maria, 
Gavião, Ichu, Ipecaetá, Nova Fátima, Pé de Ser-
ra, Rafael Jambeiro, Riachão do Jacuípe, São 
Gonçalo dos Campos, Serra Preta, Tanquinho e 
Terra Nova.

Um dos principais trabalhos desenvol-
vidos nas comarcas que compõem a base 
territorial da OAB Feira é a instalação de 
salas para a advocacia nos prédios dos fó-
runs, possibilitando estrutura digna para que 
o advogado e a advogada possam exercer a 
profissão da melhor forma possível. Recen-
temente, neste ano de 2024, foram inaugu-
radas novas salas nas comarcas de Amélia 
Rodrigues e Capela do Alto Alegre.

Neste contexto, a história da Subseção 
de Feira de Santana é marcada por um vo-
lume de trabalho constante, que evolui ante 
aos anseios e transformações da advocacia 
e da sociedade de Feira e Região, demons-
trando o papel fundamental que a OAB de-
sempenha na construção de uma sociedade 
mais justa, democrática e igualitária.

AO LONGO DOS 
ANOS, A SUBSEÇÃO 
ENFRENTOU DESAFIOS E 
CELEBROU CONQUISTAS, 
CONTRIBUINDO PARA 
O FORTALECIMENTO 
DO SISTEMA JURÍDICO 
LOCAL E PARA A 
GARANTIA DO ACESSO À 
JUSTIÇA PARA TODOS.
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I B I 
C A R A Í

SUBSEÇÃO 

|  ADILSON MIRANDA DE OLIVEIRA  

|  DANIEL SENA GUEDES

A 
OAB-Subseção de Ibicaraí, foi insta-
lada em 21 de setembro do ano de 
1985, ocupando duas salas do Fórum 

João Alves de Macêdo, recebidas em comoda-
to por concessão do Juiz da Comarca, Dr. João 
Alves da Cruz, o qual participou de todas as fa-
ses da criação da Subseção, tendo, inclusive, 
presidido algumas reuniões preliminares liga-
das ao evento. Na época, o Conselho Federal da 
OAB tinha sede ainda na cidade do Rio de Ja-
neiro, de forma que, para a consecução desse 

projeto contou-se com a participação decisiva 
do Dr. Zeno Fernandes, da OAB do Rio de Ja-
neiro. A criação deu-se por força da Resolução 
de nº 12/1982, de 28 de maio de 1982, assinada 
pelo então Presidente da Seccional da Bahia, 
Dr. GERALDO SOBRAL FERREIRA, tendo como 
base territorial 10 cidades, ou seja: Ibicaraí (co-
marca), Floresta Azul, Santa Cruz da Vitória, Ita-
jú do Colônia, Itororó (comarca), Firmino Alves, 
Ibicuí, Iguaí (comarca) e Nova Canaã, vindo de-
pois a cidade de Barro Preto. Assim, a primeira 

Diretoria da Subseção ficou assim constituí-
da, presidente Dr. José Gonçalves de Aguiar 
(falecido), vice-presidente, Dr. Yonaldo Nery 
Guedes (falecido), tesoureiro Valdemir Dias de 
Jesus, e secretário Dr. João Augusto Alves de 
Oliveira Pinto, hoje Desembargador do TJ-Ba., 
contando na época com trinta advogados 
militantes, dentre eles os ex-presidentes, Dr. 
Ananias Evaristo Santos, Dr. Adilson Miranda 
de Oliveira, e Dr. Geraldo Marcelino dos San-
tos, além do prefeito do Município de Ibicaraí, 
Bel. José Henrique Moraes de Oliveira (faleci-
do). Durante o período de sua instalação até o 
momento, muitos foram os eventos promovi-
dos pela Subseção, contribuindo para o aper-
feiçoamento intelectual dos profissionais do 
Direito que aqui militam, destacando-se os te-
mas, “Advocacia, uma Atividade Paralela”, “As-
pectos dos Embargos do Devedor”, “Da coisa 
Julgada”, “Da Aplicação da Pena”, “Da Prescri-
ção Intercorrente”, dentre tantos outros, além 
de ter, através de suas várias comissões, im-
plementado inúmeras ações sociais, dentre 
elas destacando-se a de Assistência Judici-

ária Gratuita, com milhares de atendimentos 
aos mais necessitados na área jurídica, dada a 
inexistência de defensoria Pública.

Notadamente, é bom que se diga que foi daqui, da 
Subseção de Ibicaraí, que saiu o primeiro membro 
de uma diretoria da OAB Seccional da Bahia vin-
do do interior do Estado, o Dr. Adilson Miranda de 
Oliveira, tendo ocupado o cargo de vice-presiden-
te, na gestão de 2006, do presidente Dr. Dinailton 
Nascimento Oliveira, após ter sido presidente da 
Subseção por quatro mandatos consecutivos, em 
cujo período conseguiu o terreno para a constru-
ção da sede própria e executou o projeto até o seu 
final, inaugurando em alto estilo com a presença 
da Diretoria e membros do Conselho Seccional, 
sob a presidência do Dr. Newton Cleyde Peixoto, 
inclusive, com as presenças do ex-presidente 
Durval Júlio Ramos Neto, e do saudoso ex-presi-
dente, Dr. ARX DA COSTA TOURINHO, cujo edifício  
sede recebeu o seu nome. Esta foi, sem dúvida, a 
primeira sede própria de Subseção da OAB a ser 
construída no interior da Bahia, edificada em fren-
te ao Fórum de Ibicaraí, contando na parte térrea, 
com sala de atendimento ao público, secretaria, 
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sala de reuniões, sala de atendimento privativo dos advogados aos seus 
clientes, cozinha completa, duas áreas de serviços, sanitários mascu-
linos e femininos, com uma escada bem larga para acesso ao primeiro 
andar, onde está o gabinete da Presidência, auditório para 100 lugares, 
cozinha e sanitários masculinos e femininos com uma laje para futuras 
construções no segundo andar.

Também, contribuiu com a Seccional com o envio de Dr. Yonaldo Nery 
Guedes, para ocupar o cargo de Conselheiro do Tribunal de Ética e Dis-
ciplina, destacando-se pelos seus lúcidos e bem elaborados votos nos 
processos em que figurou como relator, tanto que passou a merecer o 
carinho e o respeito dos seus pares naquele Tribunal.

 Vale ressaltar, contudo, que toda essa estrutura foi efetivada com o es-
forço e participação de todos os colegas da Subseção, num momento 
em que ainda existia a cobrança de taxas da OAB para o ingresso de 
processos Judiciais, cuja cobrança foi revogada por força de uma Lei 
Estadual encomendada para tal fim. Portanto, não foi a Seccional quem 
arcou com todas essas despesas, sendo sua participação apenas a do-
ação das cadeiras para o auditório. É bom que se diga, também, que o 
terreno foi doado pelo Município, através do então prefeito, Luiz Henri-
que Gerbase Sampaio, e a mão de obra pelo prefeito da época, Lauro 
Andrade Assunção. 

Atualmente, a OAB Subseção de Ibicaraí conta com aproximadamente 
170 advogados, espalhados pelas três comarcas nela existentes, e está 
sendo dirigida pelo atual presidente, Dr. DANIEL SENA GUEDES, filho do 
saudoso ex-presidente Dr. Yonaldo Nery Guedes, desenvolvendo um 
trabalho merecedor do reconhecimento dos advogados aqui filiados, 
estando em fase de início a ampliação da Sede da Subseção, construin-
do no terreno aos fundos o desejado salão de festas, com frente para 
a outra rua. Sem dúvida, trata-se de um projeto ambicioso para as 
reais condições financeiras da Subseção, mas que será efetivada 
para a alegria e o lazer dos profissionais do direito e de suas famílias.

| |   3 1  

ATRAVÉS DE SUAS COMISSÕES, 
FOI IMPLEMENTADO INÚMERAS 
AÇÕES SOCIAIS, DENTRE ELAS 
DESTACANDO-SE A DE ASSISTÊNCIA 
JUDICIÁRIA GRATUITA, COM 
MILHARES DE ATENDIMENTOS AOS 
MAIS NECESSITADOS.

B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A
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|  BARBARA SAMPAIO DA SILVA
 Graduanda em Licenciatura em História na UESC  
 Colaboradora da OAB subseção Ilhéus

A 
Ordem é entidade ˝sui generis˝ 
como dito por ministros em de-
cisões da mais alta corte des-

ta república. Trata-se de um serviço público  
independente de categoria ímpar no elenco das 
personalidades jurídicas existentes no direito 
brasileiro.

A história da OAB começa em 21 de agosto 
de 1843, quando foi eleita a primeira diretoria do 
Instituto dos Advogados Brasileiros, composta 
por Francisco Gê Acaiaba de Montezuma, presi-
dente; Josino Nascimento Silva, secretário da as-
sembléia; Nicolau Rodrigues dos Santos França, 
tesoureiro. A instalação solene ocorreu em 7 de 
setembro de 1843, no salão nobre do Externato 
do Colégio Pedro II, no Rio de Janeiro. 

E o IAB, de certa forma, conseguiu atingir o 
objetivo de auxiliar o governo na organização le-
gislativa e judiciária do País, colocando-se como 
órgão de estudos e debates de questões legis-
lativas e de jurisprudência. Sua atuação na vida 
nacional caminhou em estreita convergência 
com o processo de construção do Estado brasi-
leiro. Tanto que a própria Constituição de 1891, o 
alicerce da 1ª República, fora amparada pelos es-
tudos oferecidos pelo IAB, que, revisados por Rui 
Barbosa, transformaram-se no anteprojeto sub-
metido e aprovado pela Assembleia Constituinte.

OAB BAHIA

Dando seguimento ao projeto de uma 
classe justa e bem-preparada, em 11 de abril 

CONHECENDO O PASSADO PARA 
TRANSFORMAR O FUTURO

de 1932 foi implementada em Salvador, capital 
da Bahia, uma das primeiras Seccionais, eleita 
a primeira diretoria provisória tendo João Mar-
ques dos Reis como presidente. 

Por quase 90 anos a Seccional Bahia, ape-
sar de encampar diversas lutas a favor da de-
mocracia brasileira, esta foi a pioneira na imple-
mentação da paridade de gênero e cota racial em 
seus quadros, aconteceu na gestão do presiden-
te Fabrício Castro, servindo como exemplo para 
implementação em todo país pelo CFOAB.

Marco importante também aconteceu em 
24 de novembro de 2021 quando a primeira mu-
lher foi eleita presidente da seção baiana, Daniela 
Borges, empossada em janeiro de 2024. Sua elei-

ção trouxe continuidade ao projeto do ex-presi-
dente e atual conselheiro federal, Luiz Viana, para 
a interiorização da advocacia baiana.

O programa foi desenvolvido dentro de 
um pacote de ações que a seccional lançou 
em defesa dos colegas que moravam fora da 
capital, para que essas sedes lhes servissem 
como uma Casa das Liberdades e lhes des-
sem a oportunidade de fazer suas tramas e 
debater suas ideias. 

Ainda segundo o artigo, “Em 60 anos, a 
seccional saltou de uma, em Ilhéus, para 36 sub-
seções e criou o maior programa de aquisição e 
reformas de sedes, com 30 sedes totalmente re-
formadas ou construídas na Bahia.”.

I L H É U S
SUBSEÇÃO 
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A SUBSEÇÃO

Para contar a história da OAB Subseção 
Ilhéus, optou-se por começar pela sua fundação. 
É amplamente divulgado que se deu em fevereiro 
de 1935, sem dia específico; sua primeira diretoria 
foi presidida por Silvino Kruschewsky, e assim se 
tornou senso comum na advocacia ilheense. Sua 
primeira sede foi numa sala do fórum Epaminon-
das Berbert de Castro, adquirindo após 79 anos 
sede própria através do Fundo de Integração e 
Desenvolvimento Assistencial dos Advogados 
(FIDA). A inauguração da sede própria ocorreu em 
28 de agosto de 2014, na gestão do então pre-
sidente da Seccional, Luiz Viana, e da Subseção, 
Marcos Flávio Rhem, que participaram da cerimô-
nia. Foi a primeira sede inaugurada pelo programa 
de aquisição e reformas de sedes da gestão de 
Luiz Viana, que deixou 30 sedes totalmente refor-
madas ou construídas na Bahia.

No desenvolvimento deste artigo, é impor-
tante salientar aqui que no ofício do historiador 
a busca de fontes não é fácil. Condições climá-
ticas, armazenamento, catalogação, acesso  
e outros fatores são entraves para a análise do-
cumental. E para este trabalho não foi diferente. 
Com a mudança de sede, do fórum para sua pró-
pria, muito se perdeu, ou foi encaminhado para  
a Seccional. Buscando transpor tais barreiras, a 
pesquisa foi direcionada para o CEDOC, na UESC.

O Centro de Documentação e Memória 
Regional (CEDOC) possui amplo acervo de 
jornais, revistas e mídias audiovisuais dos 
mais diversos anos. Para este artigo foi uti-
lizado o periódico “Diário da Tarde” de 1935. 
Um tomo com todas as edições daquele 
ano. O objetivo era encontrar notícias sobre 
a subseção. Por se tratar de uma instituição 
de grande notoriedade social, especialmente 
por colocar Ilhéus no registro como a primei-
ra subseção, é esperado encontrar notícias 
sobre sua fundação, detalhes sobre a direto-
ria e quem esteve envolvido na implementa-
ção. Contudo, novamente, somos surpreen-
didos pela história. 

A primeira notícia data de 23 de janeiro 
daquele ano. Se trata de uma chamada para 
as próximas eleições. Esse mesmo aviso será 
publicado novamente em 24 de janeiro. Em 08 
de fevereiro novamente é feita a chamada para 
a eleição, agora com data marcada, para 12 de 
março. Nesse mesmo mês encontramos outros 
anúncios da movimentação da subseção na ci-
dade, como cobrança de anuidades referente a 
1934 e 1935.

Aqui nos deparamos com duas contradi-
ções históricas. A primeira é a notícia referente 
ao dia 23 de janeiro (figura 1) e a segunda é de 
08 de fevereiro (figura 2): 

Figura 1

Fonte: CEDOC – UESC

Figura 2

Analisando os recortes do periódico é 
possível identificar que existia uma organiza-
ção prévia à Silvino Kruschewsky, presidida por 
Julio de Sá, e que data de fundação não é pre-
cisa – sendo a primeira eleição divulgada para 
12 de março de 1935. Isso traz questionamen-
tos. Em qual parte do curso de nossa história 
essas informações se perderam? Como essas 
informações foram veiculadas? Onde e como 
acessá-las? Quem é Julio de Sá?

Atualmente a subseção de Ilhéus é presidi-
da por Jacson Cupertino, eleito em 1º de janeiro 
de 2022. Essa gestão entrou com o compromisso 
de uma OAB voltada para a humanização e for-
talecimento da advocacia. Partindo da iniciativa 
desse Boletim Especial, os próximos passos vão 
em direção à uma continuação deste artigo, um 
memorial sobre nossa subseção.

Este artigo se torna um convite para a con-
tinuidade do conhecimento. Este projeto para 
contar a história das 37 subseções pode apontar 
um holofote na necessidade de preservar e con-
tar nossa história. Sem passado, não sabemos 
quem somos no presente e não seremos capa-
zes de mudar nosso futuro. Que através dessa 
iniciativa, a advocacia interiorana alcance os al-
tos patamares da história dessa instituição.

Nas palavras de Luiz Viana “A única enti-
dade da sociedade civil com reconhecimento 
expresso na Constituição brasileira é a Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB). Isso não a tor-
na melhor do que tantas outras coirmãs que 
sempre estiveram nas lutas em favor das as-
pirações democráticas de nosso povo, mas au-
menta suas responsabilidades institucionais.” 
(VIANA, 2014).

“A ÚNICA ENTIDADE  
DA SOCIEDADE  CIVIL 
COM RECONHECIMENTO 
EXPRESSO NA 
CONSTITUIÇÃO 
BRASILEIRA É A OAB 
BRASIL.
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|  LEONELLEA PEREIRA
 Advogada (OAB/BA 32.346), na Presidência da OAB Subseção Irecê – BA (2022-2024).

A 
coragem é o cartão de visita da OAB 
Subseção de Irecê. No final da dé-
cada de 1980, ainda integrando a 

Subseção de Jacobina, a destemida advoca-
cia local começou a se mobilizar em torno do 
desejo de se tornar também sede de subse-
ção. Assim, na 24ª Reunião da 3ª Câmara do 
Conselho Federal da OAB, realizada em 16 de 
novembro de 1987, estava na ordem do dia 
o processo nº 1.324/87/TC, com relatoria do 
conselheiro João Frederico Ribas (OAB/MS), 
em que foi aprovada por unanimidade a cria-
ção da Subseção de Irecê. 

O seu primeiro presidente foi Osvaldo No-
vaes, um advogado entusiasmad, que contou 
com a confiança dos colegas e empregou mui-

to bem o seu ânimo naquele momento. Hoje, 
octogenário, é um exímio contador de histó-
rias, além de um escritor da maior qualidade, e 
tem acompanhado com muito contentamen-
to, ainda que à distância, todas as notícias da 
advocacia da região. 

A primeira sede foi em um pequeno so-
brado na Rua Aristides Alves Moitinho, no Cen-
tro da cidade. Na pintura corroída pelo passar 
dos anos ainda é possível ver a sigla na antiga 
fachada. O segundo endereço foi na Rua Co-
ronel Terêncio Dourado, no primeiro andar de 
um prédio de salas comerciais, onde funcionou 
até 2015. Um espaço tão pequeno para abrigar 
tarefas tão grandes! Por muitos anos, a sala na 
Justiça do Trabalho, que hoje leva o nome do 

UMA TRAVESSIA EDIFICADA PELA 
HISTÓRIA DA ADVOCACIA

saudoso Juracy Dourado Sobrinho, serviu de 
espaço para reuniões da classe, enquanto se 
alimentava o sonho da sede própria.

Na segunda gestão, Edivaldo Martins de 
Araújo assumiu a presidência e dedicou-se 
à Subseção por 17 anos (1989-2006), motivo 
pelo qual devemos eterna gratidão por seu es-
forço, visto que foram tempos bastante atri-
bulados. Ele contou com o apoio da Seccional 
quando foi vítima de um violento atentado, do 
qual saiu ileso, tendo sido desagravado em 
praça pública naquela oportunidade. Comple-
ta 40 anos de advocacia colecionando vitórias 
profissionais e amigos. A OAB teve a honra de 
contar mais uma vez com sua atuação, como 
conselheiro seccional (2019-2021), do alto do 

seu brilhantismo e vocabulário incomparável. 
Ninguém passa perto dele sem aprender uma 
palavra nova e difícil.

Na sequência, Gumercindo Souza de 
Araújo exerceu a presidência por dois man-
datos (2007-2012). Conhecido por sua sere-
nidade, é um exemplo a ser seguido por seu 
brio e cuidado com cada detalhe no exercício 
profissional e no trato com as pessoas. No tri-
ênio 2022/2024, Gumercindo exerce o cargo 
de conselheiro seccional, sendo também inte-
grante do Órgão Especial da OAB Bahia. Depois 
de 10 anos, Gumercindo retorna à OAB no mo-
mento em que toda a diretoria da Subseção e o 
delegado da CAAB são colegas que receberam 
carteiras em seus mandatos de presidente. É 

I R E
C Ê

SUBSEÇÃO 
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um encontro de gerações muito significativo, 
visto que sua experiência tem sido muito im-
portante na condução dos destinos da advo-
cacia regional e estadual.

No triênio 2013/2015, o enérgico Valdinei 
Lopes de Oliveira exerceu a presidência. Enfá-
tico em suas colocações, abriu o caminho para 
a nossa primeira vaga no Conselho Seccional, 
tendo sido o primeiro advogado da Subseção 
a assumir este posto (2016-2018). Além dis-
so, marcou seu nome na história da advoca-
cia regional ao materializar o antigo sonho da 
sede própria, inaugurada em 13 de setembro 
de 2015, construída no mandato de Luiz Viana 
Queiroz na OAB da Bahia, com instalações dig-
nas e adequadas para o trabalho da entidade. A 
solenidade de inauguração contou com grande 
participação da comunidade jurídica, festejan-
do a conquista da classe, que hoje é a casa da 
cidadania, aberta também a acolher demandas 
de interesse da comunidade, em razão do pa-
pel social exercido pela OAB em todo o Brasil.

De 2016 a 2021, o timoneiro desta nau foi 
Jaques Douglas Garaffa: gaúcho de nascimen-
to e baiano de coração. Sério, firme e justo, mui-
to preocupado em fazer o melhor, em acolher e 
orientar. Enquanto presidente, soube marcar e 
defender sua posição, mas também ouvir com 
atenção e deferência. Sua formidável atuação 
no Colégio de Presidentes de Subseções por 
dois mandatos elevou o nome de Irecê, sen-
do uma subseção com o trabalho muito reco-
nhecido pelos colegas de diversas regiões da 
Bahia. Seu perfil agregador e democrático abriu 
as portas da OAB para a advocacia de tal ma-
neira que conseguiu rapidamente multiplicar o 
número de comissões existentes. Com isso, a 
sociedade passou a ver com mais proximida-
de e abertura o trabalho realizado pela institui-
ção, edificando o nome da OAB com respeito 
e credibilidade, aumentando sobremaneira a 
responsabilidade de quem viesse a sucedê-lo. 

No início de 2016, a Subseção Irecê conta-
va com 240 inscritos. Encerrou 2021 com 589 
inscritos. Neste mandato, já foram entregues 
138 carteiras, contando em fevereiro de 2024 
com 716 inscritos . Como as faculdades de Di-
reito de Irecê formaram suas primeiras turmas 
no final de 2023, imagina-se que este número 
deve aumentar ainda mais ao longo de 2024 e 
nos anos subsequentes. A Jovem Advocacia, 
cada vez mais numerosa, protagoniza transfor-
mações importantes no cenário jurídico baiano 

e nacional, tendo condições de contribuir de 
forma significativa para o fortalecimento e evo-
lução da sua instituição de classe e do sistema 
de justiça.

Neste mandato, a Subseção tem a di-
retoria mais jovem desde a sua fundação e a 
primeira mulher na presidência. Isso não é um 
dado isolado, mas integra um processo siste-
mático de transformações que a OAB vem pas-
sando nos últimos anos, como parte desta tra-
vessia de evolução social e reconhecimento da 
necessidade de pensar mais democraticamen-
te a ocupação dos espaços institucionais pela 
classe. Se as mulheres já representam maioria 
da advocacia brasileira desde 2021, precisam 
ter maior representatividade nos cargos ins-
titucionais, em todos os níveis. Neste triênio, 
há 11 mulheres no Colégio de Presidentes de 
Subseções (o maior número em 90 anos) e pela 
primeira vez, uma mulher na presidência da 
seccional, ladeada por mulheres na vice-presi-
dência e secretaria-geral. É a primeira diretoria 
com três mulheres na Bahia e um caso único 
no Brasil de advogadas como presidente e vi-
ce-presidente, simultaneamente.

Mais que uma informação estatística, esta 
transformação se traduz em trabalho. São vi-
sões novas sendo trazidas para a OAB Bahia 
a partir de olhares dinâmicos, que tem provo-
cado movimentações qualificadas no exercício 
das suas funções regimentais, bem como no 
relacionamento institucional com todo o siste-
ma de justiça e carregando desafios que são 
inerentes a este lugar de representação, cons-
cientes da importância da representatividade, 
que não pode ser esvaziada do seu conteúdo 
político e simbólico.

O ano de 2024 é marcado pela primeira 
aplicação do Exame de Ordem Unificado na 
cidade de Irecê, em sua 40ª edição. Este é o 
resultado de estudos, articulações institucio-
nais, elaboração de documentos, reuniões, 
visitas, pensando nos ganhos coletivos desta 
conquista. A Subseção de Irecê contou com 
o apoio irrestrito da presidente da OAB Bahia, 
Daniela Borges, e de todos os conselheiros fe-
derais junto à presidência do Conselho Federal 
e da Comissão Nacional do Exame de Ordem, 
para que este resultado fosse alcançado. A ci-
dade de Irecê está no centro-norte do estado 
da Bahia, numa distância bastante considerá-
vel das cidades que eram sede de aplicação do 
exame até então, e numa distância menor de 

outras cidades que tem cursos de Direito aber-
tos nos últimos anos, além de já ter dois cursos 
em funcionamento. Diminuindo as distâncias 
para os futuros examinandos de toda a região, 
vai também aquecer a economia local, espe-
cialmente nos setores de hotelaria, restauran-
tes, transportes e cursos preparatórios. 

Neste triênio, além das melhorias de es-
trutura alcançadas com apoio da OAB Bahia 
(com a inauguração de salas, aquisição de 
equipamentos e reforma), crescemos ainda 
mais em diálogo, aprofundamento de laços no 
sistema OAB e fortalecimento institucional pe-
rante as autoridades públicas, o que melhora o 
ambiente para seguirmos lutando pela defesa 
das prerrogativas da advocacia e de melhores 
condições para o exercício profissional diário. 
São ferramentas que devem ser lapidadas de 
forma continuada, visto que os desafios en-
frentados para o exercício da advocacia com 
autonomia e independência se manifestam 
das mais variadas maneiras. Nossa vigilância 
deve ser permanente.

Ser dirigente da OAB é uma escola para 
a profissão e para a vida: um mandato é um 
exercício de aprendizado, escuta e cresci-
mento, é o que traz o traquejo necessário para 
o equilíbrio nos relacionamentos institucio-
nais. As pessoas que conhecemos, as expe-
riências vividas e as amizades conquistadas 
são o valioso salário pelos serviços prestados 
à OAB enquanto voluntários.

Cabe à nova geração da advocacia da 
Subseção de Irecê compreender o momento 
fértil em que a profissão se encontra, para que 
se possa não apenas conquistar os espaços, 
mas transformá-los, inclusive dentro da OAB, 
para que as diferenças de gênero, raciais, so-
ciais e de qualquer outra natureza, possam se 
tornar imperceptíveis em vez de invisíveis. Toda 
presença é uma lição!

SER DIRIGENTE DA OAB 
É UMA ESCOLA PARA 
A PROFISSÃO E PARA A 
VIDA: UM MANDATO É UM 
EXERCÍCIO DE APRENDIZADO, 
ESCUTA E CRESCIMENTO, 
É O QUE TRAZ O 
TRAQUEJO NECESSÁRIO 
PARA O EQUILÍBRIO NOS 
RELACIONAMENTOS 
INSTITUCIONAIS.

B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A
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I TA B E
R A B A

SUBSEÇÃO 

A Ordem dos Advogados do Brasil 
Subseção de Itaberaba foi criada no 
início da década de 1980 e o primeiro 

presidente foi o ilustre e saudoso advogado 
Dr. Orman Ribeiro dos Santos, que presidiu 
a OAB Subseção de Itaberaba nos anos de 
1983/1984.

No biênio compreendido entre 1985/1986, 
Dr. José Antônio Deusdedith Neves esteve à 
frente da Subseção, ao passo que a primeira 
advogada a presidir a Subseção ocorreu ainda 
na década de 80, quando Dra. Iracema Bran-
dão de Lima Marques assumiu o múnus em 
1987/1988, seguida por outra advogada, Dra. 
Maria Lindinalva de Souza, presidente no biênio 
compreendido entre 1989/1990, juntamente 
com Dr. José Carlos Vieira de Morais.

Nos anos de 1991/1992, Dr. Herber Silva 
Bispo dos Reis presidiu a Subseção de Itabe-
raba, seguido por mais uma advogada, Dra. Ín-
dica Santa Rosa Barreto, que foi presidente no 
período de 1993/1994.

Em seguida, iniciou a era sob a gestão 
do ilustre advogado Dr. Gilmar Araújo Ribei-
ro, nos períodos de 1995/1997, 1998/2000 e 
2001/2003, que muito contribuiu com classe 
durante nove anos de gestão. Dr. Gilmar sem-
pre se destacou pela forma firme e assertiva 
de lidar com as demandas dos advogados e da 
sociedade, tanto que sua história na OAB não 
se limitou ao período como presidente, já que 
também integrou o Conselho Seccional por 
duas oportunidades, contribuindo muito para o 
fortalecimento da OAB em todo estado.

A OAB NA SUBSEÇÃO DE ITABERABA

Posteriormente, a OAB Subseção de Itabe-
raba passou a ser presidida por Dr. Ilson Azevedo 
Oliveira, no triênio de 2004/2006, seguido por Dr. 
Etienne Costa Magalhaes, que presidiu esta casa 
por dois triênios, 2007/2009 e 2010/2012.

Em 2013/2015, a OAB Itaberaba foi presi-
dida por Dra. Tania Fraga Carvalho Pires, mais 
uma advogada a ocupar o cargo mais elevado 
na Subseção. Dra. Tania e os demais diretores 
fizeram uma gestão de vanguarda, comparti-
lhando todos os atos da gestão com os advo-
gados, além de buscar melhorias para o exer-
cício da advocacia nas inúmeras comarcas 
abrangidas, realizando reformas em salas de 
advogados por toda Subseção.

Em 2016/2018 a subseção foi presidida 
por Dr. Gabriel Mendes Mascarenhas, que foi 
sucedido por Dr. Carlos Vinício Brasil Alcântara, 
presidente no período de 2019/2021.

Ambos os presidentes se destacaram 
pelo empenho durante a gestão, sempre de-
fendendo as prerrogativas da advocacia de 
forma veemente.

Atualmente, a Diretoria da Subseção de 
Itaberaba no triênio 2022/2024 é composta 
por Dr. Etienne Vaz Sampaio Magalhães, pre-
sidente; Dra. Debora Talline Silva Carvalho, 
vice-presidente; Rafaella Moreno Arapiraca, 

secretaria-geral; Jorge Antônio Zuza, tesou-
reiro; e Bruna Oliveira Amorim, secretaria-
-geral adjunta.

Logo após sua instalação, a OAB Subse-
ção de Itaberaba esteve sediada em imóvel 
alugado na cidade sede, situação que perdurou 
até a aquisição da sede própria, ocorrida na pri-
meira gestão do presidente Etienne Costa Ma-
galhães, em 2007/2009. A A aquisição decor-
reu do empenho da Diretória à época, aliada ao 
compromisso firmado com o então, e saudoso, 
presidente da Seccional, Dr. Saul Venâncio de 
Quadros Filho.

Outra característica que precisa ser des-
tacada, por ser uma marca da Subseção de Ita-
beraba, é a união e empenho de todos os advo-
gados na luta pelo respeito e cumprimento das 
prerrogativas da advocacia, seja em situações 
de violações realizadas por magistrados, dele-
gados, promotores e policiais, seja em situa-
ções corriqueiras do dia a dia.

Muitos foram os presidentes que se des-
tacaram agindo em defesa das prerrogativas 
dos advogados, a exemplo do saudoso Dr. 
Herber Reis, que sempre exigiu o cumprimen-
to do Estatuto da OAB de forma incisiva, não 
aceitando qualquer tergiversação por parte de 
magistrados, promotores, delegados, dentre 
outros possíveis desrespeitadores.

|  ETIENNE VAZ SAMPAIO MAGALHÃES
 Presidente da OAB-BA – Subseção de Itaberaba
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Outro fato de grande relevância ocorreu ocorrido 
na gestão presidida por Dr. Carlos Vinicio Alcantara foi 
o desagravo mais rápido da história da Bahia, quiçá 
do Brasil, em face de violência sofrida por Dr. Reinal-
do Vasconcelos, motivando o episódio que marcou 
a gestão do referido presidente, que foi a reunião de 
dezenas de advogados na delegacia e batalhão da 
Policia Militar em defesa do colega agredido.

Aliado a esse fato, foi realizada a comunica-
ção imediata a Seccional, que por coincidência, 
estava ocorrendo Sessão do Conselho Seccio-
nal, de modo que foi concedida palavra ao então 
Conselheiro, Dr. Etienne Vaz Sampaio Magalhães, 
atual presidente desta casa, que relatou os fatos e 
solicitou o deferimento imediato do desagravo na 
mesma sessão, obtendo sucesso mediante apro-
vação por unanimidade, viabilizando a realização 
da Sessão de Desagravo na semana seguinte, me-
nos de sete dias do fato.

Outro grande ponto que reflete a união e a 
luta pelo fortalecimento da advocacia em toda 
Chapada Diamantina foi a criação da Subseção 
de Seabra no ano de 2023, durante a atual ges-
tão da OAB, triênio 2022/2024, em face do em-
penho de décadas de todos os advogados que 
estiveram a frente da Subseção de Itaberaba, 
assim como todos os advogados militantes em 
Seabra e região.

Sem dúvida um marco da atual gestão, afi-
nal, a criação de novas subseções é o reflexo do 
fortalecimento da advocacia naquela localidade, 
aproximando o órgão de classe dos advogados e 
de toda sociedade, já que o papel institucional vai 
além dos interesses da advocacia.

A atual gestão tem como principio e norte ouvir 
as demandas dos advogados, em todos os cantos 
da Subseção, sempre na busca por dias melhores 
para o exercício da profissão. Por conta disso, es-
tamos sempre em contato com magistrados, servi-
dores, promotores, delegados e demais integrantes 
do sistema, apontando dificuldades, apresentando 
ideias e soluções, e, sobretudo, defendendo, a todo 
custo, o fortalecimento da advocacia.

Atualmente, com a criação da Subseção de 
Seabra, a Subseção de Itaberaba possui aproxi-
madamente 420 advogados, já que cerca de 150 
advogados passaram a integrar a Subseção de 
Seabra. Duas subseções irmãs, que seguiram, 
cada qual a seu tempo e de forma independente, 
buscando agregar e fortalecer Ordem dos Advo-
gados do Brasil.

Neste triênio, além das melhorias de estru-
tura alcançadas com apoio da OAB Bahia, como 
inauguração de salas, aquisição de equipamentos 
e reformas, não resta dúvida acerca do cresci-
mento do diálogo institucional, aprofundamen-
to de laços com o sistema OAB e fortalecimento 
da Ordem perante as autoridades públicas, o que 
melhora o ambiente para que possamos enfrentar 
desafios e lutas em prol de melhores condições 
para o exercício diário da advocacia.

Não resta dúvida que são muitos os desa-
fios enfrentados pela Diretoria ao longo dos três 
anos de gestão, contudo, o aprendizado que se 
ganha, aliado as amizades construídas nesse 
processo valem cada esforço e chateação vi-
venciada, porque a união da classe fortalece não 
apenas a causa, mas a alma de quem luta.

Por isso e em nome de todos os presiden-
tes e demais diretores que disponibilizaram 
tempo em favor da advocacia, certos de que 
foi feito o melhor trabalho possível, deseja-
mos, aos novos advogados e novos dirigentes, 
sucesso nessa missão nobre e louvável que é 
representar voluntariamente a classe de advo-
gados em nossa região.

A UNIÃO E EMPENHO DE 
TODOS OS ADVOGADOS 
NA LUTA PELO RESPEITO 
E CUMPRIMENTO DAS 
PRERROGATIVAS DA 
ADVOCACIA, MOMENTO 
QUE A CLASSE 
SEMPRE SE MOSTROU 
UNIDA E ALINHADA E 
CORPORATIVISTA.
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A  
história da Ordem dos Advogados 
do Brasil Subseção Itabuna é uma 
jornada marcada por dedicação à 

justiça e defesa dos direitos fundamentais. 
A OAB Subseção Itabuna tem sido um pilar 
essencial para a promoção da ética e exce-
lência na advocacia na Região Sul da Bahia. 

Apesar de ser uma subseção antiga, não há 
registros históricos anteriores a 1960, data 
de posse do primeiro presidente.

Os presidentes da OAB Subseção Itabu-
na foram: Milton de Góes Viterbo,1960-1962 
/ 1963-1965 (em memória); Alberto Galvão, 
1965-1967/ 1967-1969/ 1969-1970/ 1973-1975 

I TA 
B U N A

SUBSEÇÃO 

AO LONGO DOS 
ANOS, SEUS MEMBROS 
TÊM LUTADO 
INCANSAVELMENTE 
PELA DEFESA DOS 
DIREITOS INDIVIDUAIS 
E COLETIVOS, 
ENFRENTANDO DESAFIOS 
E BUSCANDO SEMPRE 
APRIMORAR O SISTEMA 
JURÍDICO BRASILEIRO.

B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A | |   4 5  

OAB SUBSEÇÃO ITABUNA: UMA JOR-
NADA DE COMPROMISSO COM A JUS-
TIÇA E OS DIREITOS FUNDAMENTAIS.
|  YASMINE MENDES
 Assessora de Comunicação da OAB –Subseção Itabuna. 

(em memória); Cedar Mascarenhas Fontes 
Faria, 1971-1973; Rafael Briglia, 1975-1977 
(em memória); Gabriel Nunes, 1977-1979/ 
1979-1981/ 1981-1983/ 1987-1989/ 1989-
1991/ 1991-1993/ 1992-1994/ 1995-1997/ 
1998-2001/ 2001-2003; José Carneiro Alves,  
1983-1985; Luis Antônio Coelho Cavalcan-
ti, 1985-1987; Oduvaldo Carvalho de Souza, 
2004-2006/ 2007-2009; Andirlei Nascimen-
to, 2010-2012/ 2013-2015; Edmilton Carnei-
ro, 2016-2018; e Rui Carlos Rodrigues, 2022-
2024.

Desde sua criação, a Subseção de Ita-
buna tem desempenhado um papel vital na 
garantia do acesso à Justiça para todos os 
cidadãos. Ao longo dos anos, seus membros 
têm lutado incansavelmente pela defesa dos 
direitos individuais e coletivos, enfrentando 
desafios e buscando sempre aprimorar o sis-
tema jurídico brasileiro.

No dia 16 de março de 2018, a Diretoria 
da OAB-BA, dando continuidade ao processo 
de valorização da advocacia do interior, inau-
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gurou uma nova sede da Subseção de Itabuna. 
A sede da Subseção ganhou um auditório com 
90 lugares, 12 novos ambientes, seis sanitários, 
elevador para portadores de necessidades es-
peciais, consultório odontológico e uma área 
total construída de 303,22 m². Com a reforma, 
a nova sede da OAB de Itabuna ficou mais con-
fortável e acessível. A inauguração contou com 
as presenças dos então presidentes da época: 
do presidente da OAB-BA, Luiz Viana Queiroz; 
da vice-presidente, Ana Patrícia Dantas Leão; 
do secretário-geral, Carlos Medauar; da dire-

tora-tesoureira, Daniela Borges; do secretário-
-geral adjunto, Pedro Nizan; dos conselheiros 
federais Fabrício Castro, Antonio Adonias e Ila-
na Campos; além do presidente da Subseção, 
Edmilton Carneiro e sua Diretoria; do presiden-
te da subseção de Porto Seguro, José Arruda 
Amaral; de Itapetinga. Fabricio Moreira Santos; 
de Ipiaú, Maria da Glória dos Santos Alves; de 
Jequié, Augusto Cesar Almeida Ribeiro; de Co-
araci, José Nilton Vieira dos Santos; de Vitória 
da Conquista, Ubirajara Gondim de Brito Avila; 
do presidente da CAAB, Luiz Coutinho; e cen-

tenas de advogados e advogadas que fizeram 
questão de marcar presença em um momento 
tão especial para a advocacia baiana.

A OAB Subseção Itabuna oferece su-
porte e capacitação aos seus membros, 
contribuindo significativamente para o de-
senvolvimento profissional dos advogados 
locais. Além disso, a Subseção tem sido uma 
voz ativa na comunidade, participando ati-
vamente de debates e iniciativas que visam 
melhorar as condições sociais e jurídicas da 
região, como audiência pública para tratar 

dos problemas que enfrenta a saúde públi-
ca no município, campanha para promover e 
estimular advogados a doarem sangue, pro-
jetos como OAB Vai à Faculdade e OAB nas 
Escolas, entre outros.

Ao longo das décadas, a OAB subseção 
Itabuna tem se mantido firme em seus prin-
cípios, defendendo a justiça, a democracia e 
o Estado de Direito. Seu compromisso com a 
excelência profissional e a defesa dos direitos 
humanos continua a inspirar gerações de ad-
vogados e cidadãos na região sul da Bahia.
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N 
o dia 25 de maio de 2024 a nossa Sub-
seção de Itamaraju completou quaren-
ta anos de criada, instalada, e nesta 

mesma data, há quatro décadas, elegeu-se a sua 
primeira Diretoria, composta por José Candido 
Silveira Santos, presidente; João Heitz Fontoura, 
vice-presidente; e João Ademir Fontes de Araújo, 
secretário.

Dia muito festejado com a presença da Dire-
toria da OAB-BA, do então presidente J.J. Calmon 
de Passos. Inicialmente, nos biênios posteriores, 
foram eleitos presidentes, João Heitz Fontoura, 
Pedro Luiz Pereira, Marcos Tadeu Nogueira Cam-
pos, Roberto Alves Rodrigues, Getúlio Vargas An-

dré, João Ademir Fontes de Araújo, José Expe-
dito Santos, Jorge Souza Hygino, Sandra Bastos 
Pereira, por dois mandatos, João Ademir Fontes 
de Araújo, atual presidente, que já está no sexto 
mandato. Vale ressaltar que a partir de 1994 os 
mandatos tiveram uma alteração em relação ao 
tempo, que foram de dois anos para três anos. 

Nossa Subseção Itamaraju localiza-se no 
Extremo Sul da Bahia, abrangendo as cidades de 
Itamaraju, Prado, Alcobaça, Jucuruçu e Vereda, 
hoje com cerca de trezentos e cinquenta advo-
gados (as), participando ativamente das lutas so-
ciais, na defesa intransigente das prerrogativas 
dos advogados (as) de nossa região, indispensá-

I TA M A 
R A J U SUBSEÇÃO 

veis à administração da justiça, segundo o art. 133 
da nossa Constituição Federal, da cidadania e  da 
própria Carta Magna.

A OAB Itamaraju possui sede majestosa, 
construída ao longo de vinte anos de lutas 
com a participação efetiva dos ex-presiden-
tes José Candido Silveira Santos, que doou a 
área nobre de 1.512 m2, onde foi construída a 
sede com auditório para cem pessoas, salas 
da CAAB, cozinha, banheiros, recepção, salão 
de reunião. 

O presidente João Ademir Fontes de 
Araújo, na sua primeira gestão com o então 
presidente Arx Tourinho, inaugurou o primeiro 
módulo da sede, completado com a ex-presi-
dente Sandra Bastos Pereira, com um trabalho 
brilhante, conseguiu verbas de Brasília, do FIDA 
e no próprio Conselho Federal para construir 
o prédio, concluído a parte superior em outra 
gestão do atual presidente, com ajuda da OAB-
-BA, na pessoa do ex-presidente Saul Quadros. 

Em termos institucionais, na gestão 
passada, travou-se uma luta no CNJ con-
tra o TRT-BA, referente a retirada da Vara do 
Trabalho de Itamaraju, por anos, infelizmen-
te, transferida para a cidade de Teixeira de 
Freitas.

Enfim, essa é a nossa OAB Itamaraju, re-
conhecida na Bahia por suas lutas, glórias, 
defesa dos advogados (as) e assistência aos 
necessitados na região do cacau, café, pe-
cuária, cereais, de praias lindas, como a da 
Barra do Cahy, onde chegou Pedro Alvares 
Cabral, em 1.500 e pelas ventanias foi aportar 
na Coroa Vermelha, em Porto Seguro.

 Será um prazer sua visita colega, 
transeuntes da BR 101 e advogados (as) de 
nossa região. Aliás, existe um adágio popular 
em Itamaraju “quem bebe das águas do rio do 
Jucuruçu fica preso a laços indestrutíveis de 
amizades e sempre retornam”. 

O ADVOGADO É 
INDISPENSÁVEL À 
ADMINISTRAÇÃO 
DA JUSTIÇA.

OAB – SUBSEÇÃO DE ITAMARAJU

|  JOÃO ADEMIR FONTES DE ARAÚJO
 Presidente da OAB/Subseção de Itamaraju



5 0   | | | |   5 1  B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A B O L E T I M  D A  E D I T O R A  D A  O A B  D A  B A H I A

E 
Em novembro de 2019, por solicitação do 
então presidente da OAB Itapetinga, o Dr 
Carlos Nova, que ocupou o honroso car-

go de primeiro presidente da Subseção, escre-
veu sobre o surgimento da Ordem na Capital 
da Pecuária.

Agora, por ocasião do 92º aniversário  
da OAB Bahia e se aproximando o 42º aniver-
sário da OAB Itapetinga, adaptamos e atuali-
zamos este relevante registro que segue nas 
próximas linhas.

O SURGIMENTO DA OAB – SUBSEÇÃO  
ITAPETINGA

Iniciada a década de 80, vivíamos tempos di-
fíceis, marcados por uma política antidemocrática, 
com reflexo na vida de cada um dos municípios 
e sobre a cidadania dos brasileiros. A Ordem, na-
quela década, especialmente sob o comando do 
bâtonnier Raimundo Faoro, tinha importante papel 
pela redemocratização do país. Pode-se apontar 
como indicador da atuação libertária da Ordem 
o atentado sofrido pela OAB Federal, no Rio de 

I TA P E
T I N G A

SUBSEÇÃO 

Janeiro, o que causou a morte da funcionária 
Lyda Monteiro da Silva, secretária do Presiden-
te nacional.

Aqui do interior, tudo víamos, à distância, sem 
vínculo mais estreito com as lideranças da classe 
e os destinos da advocacia. Era uma época em 
que, para a propositura de toda e qualquer ação 
judicial, se exigia o pagamento de uma taxa, em 
proveito de nossa instituição. Sem representação 
da Ordem na Comarca de Itapetinga, o Dr Carlos 
Nova funcionou, durante anos, como uma espécie 
de delegado do Conselho Estadual, fiscalizando, 
em Itapetinga, Macarani, Itambé, Itororó (Maiqui-
nique e Itarantim pertenciam a Macarani, e Poti-
raguá a Itapetinga), o recolhimento daquela taxa.

A Subseção de Vitória da Conquista abrangia 
o território da Comarca de Itapetinga, com a qual 
havia um estreito contato, notadamente com os 
líderes, ex-presidentes e diretores daquela impor-
tante Subseção baiana, destacando: Coriolano 
Sales e Rinaldo Carvalho (in memoriam), Eliezé 
Santos, Rui Medeiros e Raimundo Nova, também 
já falecido, que, desde 1973, saindo de Itapetinga, 
para lá transferira seu escritório. Tinham eles, em 
sintonia com o Conselho Estadual, a visão de que 
Vitória da Conquista não poderia continuar com 

base territorial tão ampla. Por sua vez, os colegas 
de Itapetinga sentiam a necessidade de uma Or-
dem ainda mais próxima ao dia a dia do advoga-
do Itapetinguense, a fim de que fortalecesse sua 
voz e seus reclamos por melhores condições de 
trabalho e de Justiça. Havia, pois, uma exigência 
de que Itapetinga e Comarcas do seu entorno dis-
pusessem da própria Subseção. E ela veio, pelo 
desmembramento do nosso espaço territorial, 
precisamente do território da Subseção de Vitória 
da Conquista, de onde houve todo o apoio indis-
pensável à concretização da nossa autonomia, in-
clusive financeira. Para tanto, em histórica reunião 
dos advogados da Comarca, realizada no escritório 
do Dr Carlos Nova, no Ed. Juvino Oliveira, criou-se 
comissão provisória, para dirigir o movimento que 
culminou com a instalação da almejada Subseção 
de Itapetinga. O ato solene de sua inauguração 
ocorreu no salão nobre da Loja Maçônica Amor e 
União Itapetinguense, presidido pelo então presi-
dente do Conselho Estadual, o prof. Geraldo Sobral 
Ferreira, com a presença dos dirigentes da Subse-
ção de Vitória da Conquista.

Dr Carlos Nova presidiu a comissão provisória 
que lutou pela criação da OAB e dirigiu a entidade, 
até quando, em escrutínio ordinário, o seu nome 
foi confirmado para o primeiro biênio de mandato 
regular da Diretoria da Subseção de Itapetinga. A 
chapa da primeira diretoria eleita foi assim forma-
da: Carlos Alberto Nova Filho, presidente; Wilson de 
Oliveira Ribeiro, vice-presidente; Laécio Alves So-
brinho, secretário (in memoriam);  e Antônio Ro-
berto Gomes Silva, tesoureiro.

Movia a ideia de que a Ordem dos Advogados 
do Brasil não deveria vir para Itapetinga apenas 
para ostentar uma placa com seu nome na fa-
chada de uma casa qualquer que lhe servisse de 
sede. E assim se fez. Desde a sua criação, a Sub-
seção da OAB de Itapetinga atuou, efetivamente, 
na cobrança da ética, que deve nortear a condu-
ta profissional do advogado, coibindo a prática da 
advocacia por profissionais que exercessem fun-
ções com ela incompatíveis ou, eventualmente, 
por aqueles que socialmente se distanciassem da 
sua elevada missão; buscando, ainda, o aperfei-
çoamento das nossas instituições, especialmente 
da prestação jurisdicional e atividades afins, como 
as relativas ao Ministério Público e à Polícia Judi-
ciária. A Subseção de Itapetinga jamais foi omissa 
ou tergiversou no cumprimento do seu papel ins-
titucional. Ao contrário, a nossa Subseção sempre 
se mostrou altiva e comprometida com a busca da 
Justiça, com uma atuação que viríamos, poste-
riormente, refletida na própria Constituição Fede-
ral, onde se estabeleceu que a figura do advogado 
é indispensável à realização da Justiça.

EM NOVEMBRO DE 2019, 
POR SOLICITAÇÃO DO 
ENTÃO PRESIDENTE 
DA OAB ITAPETINGA, 
O DR CARLOS NOVA 
– QUE OCUPOU O 
HONROSO CARGO DE 
PRIMEIRO PRESIDENTE 
DA SUBSEÇÃO, ESCREVEU 
SOBRE O SURGIMENTO DA 
ORDEM NA CAPITAL DA 
PECUÁRIA.

|  TEXTO DE CARLOS NOVA, ADAPTADO E ATUALIZADO POR SUZANNE          
 BARROS E FABRÍCIO MOREIRA. 

OAB – SUBSEÇÃO DE ITAMARAJU
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A Subseção de Itapetinga demonstrou o 
prestígio de que sempre desfrutou na socie-
dade local, instituindo mesa de discussão de 
questões relativas à prestação jurisdicional na 
Comarca, que contou, além da própria Subse-
ção, com a participação das mais significativas 
entidades Itapetinguenses, como: Maçonaria, 
Sindicato Rural, Sociedade de Artífices e Ope-
rários, Coopardo, Cooleite, Rotary, Lions, den-
tre outras. Nela, discutiu-se, com destaque, de 
forma elevada e sem sectarismos, a censurável 
atuação de magistrado que oficiava na primei-
ra Vara Cível da Comarca. A Subseção também 
promoveu, junto à sociedade civil, a discussão 
do nosso sistema carcerário, para denunciar a 

degradante condição dos presos, já que o mu-
nicípio não dispunha de um complexo policial, 
bem como levou ao então procurador de Jus-
tiça, Dr. Álvaro Marques, críticas à atuação de 
promotor da época, entre nós.

Memorável foi o Primeiro Seminário Jurí-
dico de Itapetinga, realizado em 1984, com o 
apoio do Conselho Estadual, na época presidi-
do pelo Prof. Calmon de Passos, tendo como 
tema central a violência urbana. Foram pales-
trantes, naquele conclave, a professora Marília 
Muricy, o sociólogo Joviniano Neto, o professor 
pernambucano Marcelo Neves, e o próprio Cal-
mon de Passos, dentre outros.

E a nova fase da Subseção, inaugura-
da por Fabrício Moreira, que presidiu a OAB 
Itapetinga de 2007 a 2021, trouxe a advo-
cacia para a era digital. Logo no início, foi 
inaugurada a rede wi-fi no Fórum de Itape-
tinga, com a atualização dos equipamentos 
eletroeletrônicos. As demais Comarcas da 
Subseção também não foram esquecidas, 
sendo instaladas as salas nos Fóruns de 
Macarani e Itarantim, além da Justiça do 
Trabalho, ou ainda reativando da sala em 
Itambé. E com a inauguração do Fórum Tra-
balhista, também houve a reinauguração 
de um espaço condigno com a advocacia 
e muito mais amplo, que reverberou dentre 

os colegas de outras urbes. Finalmente, foi 
inaugurada uma sala na 21ª Coordenadoria 
de Polícia do Interior em Itapetinga.

E a concretização do maior sonho material 
da Subseção foi alcançado em 19 de dezembro de 
/2018, a inauguração da sede própria que, ape-
sar da gratidão ao Poder Judiciário por ceder um 
espaço para a Ordem durante anos, encerrou um 
ciclo de limitações de uso da Ordem local.

Para além da seara material, a Subseção 
travou batalhas marcantes, como na época em 
que perdemos todos os juízes de Itapetinga do 
dia para a noite; ou quando resistiu bravamente 
contra o fechamento da Comarca de Itarantim.

Outros enfrentamentos foram necessários, 
especialmente com a defesa implacável das prer-
rogativas da advocacia. Certo juiz recuou ao ex-
perimentar a inflexível posição da Ordem, quando 
defendia um jovem advogado, nomeado como 
dativo, que fora condenado a multa do famigera-
do (e revogado) art. 265 do CPP, ante a ausên-
cia de uma peça processual dispensável. Noutra 
oportunidade, magistrados desistiram da ameaça 
de suspeição contra representante da OAB local, 
por defender o atendimento pela serventia quan-
do contasse com servidor presente na unidade, 
condição já reconhecida pelo CNJ. E atuou, den-
tre outros, contra os conhecidos feirões e o exer-
cício ilegal da profissão.

Não podemos esquecer da importante 
contribuição da OAB Itapetinga no cenário po-
lítico, ao propor a apresentação, aos advoga-
dos, das propostas dos candidatos a prefeito 
na eleição de 2012. E nas edições posteriores, 
firmou-se parcerias, inicialmente com a Câmara 
de Dirigentes Lojistas de Itapetinga em 2016 e, 
posteriormente, também com a Loja Maçônica 
Amor e União Itapetinguense em 2020, onde 
transformamos o modelo em debate entre os 
prefeituráveis aberto à toda a imprensa e popu-
lação, consagrando o evento em nossa cidade, 
inclusive com transmissão da última edição pela 
internet, sempre na firme missão de contribuir 
com a democracia.

Mas, um dos recentes orgulhos foi le-
var a Ordem para dentro das instituições de 
educação. O “OAB Vai à Escola” foi um su-
cesso, alcançando a rede pública e privada, 
do ensino fundamental ao superior.

Sem dúvida, estes são fatos relevantes 
da presença da OAB na comunidade, mos-
trando que a Ordem não chegou tão só para 
ser uma entidade decorativa. O advogado da 
região do médio-sudoeste sempre fez da sua 
entidade uma operosa instituição, de funda-
mental importância para o aprimoramento 
da advocacia e da Justiça, com repercussão 
na vida social do nosso povo.

* O texto de Carlos Nova, adaptado e 
atualizado por Suzanne Barros e Fabrício 
Moreira. CARLOS NOVA é advogado, Procu-
rador do Município do Salvador, primeiro Pre-
sidente da OAB/Subseção Itapetinga e ex-
-Conselheiro Estadual da OAB/Seção Bahia; 
SUZANNE BARROS é advogada, Presidente 
da OAB/Subseção Itapetinga e ex-Direto-
ra Tesoureira da OAB/Subseção Itapetinga 
por dois mandatos consecutivos; e FABRÍ-
CIO MOREIRA é advogado, ex-Presidente da 
OAB/Subseção Itapetinga por cinco man-
datos consecutivos, Conselheiro Estadual e 
Diretor do Tribunal de Ética e Disciplina da 
OAB/Seção Bahia.
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A 
história da OAB na região de Jaco-
bina (BA) começa no ano de 1979, 
na gestão do presidente Thomas 

Bacelar a frente da Seccional da Bahia, 
quando alguns advogados, com a lideran-
ça do Dr. José Coutinho Silva, conseguem, 
com muita persistência, que seja criada a 
Subseção, e se entrelaça com a defesa da 
justiça, a conquista de direitos e o fortale-
cimento da advocacia local. Uma saga que 
se desenrola ao longo de décadas, marca-
da por lutas, conquistas e a construção de 

um legado que impacta a vida de milhares 
de pessoas até hoje.

Em 1979, a semente da OAB em Jaco-
bina foi lançada por Dr. José Coutinho Sil-
va, um visionário que almejava fortalecer 
a representatividade da classe jurídica na 
região e que viajou entre as cidades da re-
gião para coletar, uma a uma, as assinatu-
ras necessárias para criação da Subseção. 
No mesmo ano, sob a liderança do Dr. José 
Coutinho Silva, como primeiro presidente, 

J A C O 
B I N A SUBSEÇÃO 

a subseção foi oficialmente instalada, con-
cretizando o sonho de defender os direitos 
e interesses dos advogados locais.

Nesta fase inicial, a subseção se con-
solidou como um espaço de união e apoio 
mútuo, promovendo a defesa dos direitos 
da classe e buscando melhores condições 
de trabalho e valorização profissional. 

Ao longo destes 45 anos de história a 
Subseção já teve 15 presidentes, são eles: Dr. 
José Coutinho Silva, que exerceu a função 
em dois mandatos, 1978/1980 e 1991/1993, 
Dr. Fernando Santos Gomes, que exerceu a 
função no ano de 1981, Dr. Carlos Jorge de 
Souza, que também exerceu a função no ano 
de 1981, Dr. Arlindo Xavier de Oliveira, que 
também exerceu a função no ano de 1981 e 
no ano de 1982, Dr. Ari Cordeiro Ferreira, que 
exerceu a função dos anos de 1982/1985, 
Dr. José Maximiano dos Santos, que exer-
ceu a função dos anos de 1985/1987, Dr. 
Luis Eduardo Lima dos Santos, que exer-
ceu a função dos anos de 1987/1989, Dr. 
Hugo Oliveira Piauhy, que exerceu a função 
em dois mandatos nos anos de 1988/1991 
e nos anos de 1999/2000, Dr. Paulo Rodri-
gues de Oliveira, que exerceu a função en-
tre os anos de 1993/1995, Dr. Luis Alberto 
Dourado de Carvalho, que exerceu a função 
no ano de 1998, Dr. Luis Augusto Dantas 
Martins, que exerceu a função nos anos de 
1995/1997 e 2001/2003, Dr. Fábio Andrade 
Sapucaia, que exerceu a função nos anos 

de 2004/2006 e 2007/2009, Dr. Joel Nu-
nes Victória Júnior, que exerceu a função 
nos anos de 2010/2012 e 2019/2021, Dra. 
Marilda Sampaio de Miranda Santana, que 
exerceu a função nos anos de 2013/2018 e 
o atual presidente Dr. Alisson Carvalho Fon-
tes de Lima, que iniciou a gestão no ano de 
2022 com término no ano de 2024.

Atualmente, a Subseção de Jacobina 
é responsável por acompanhar a advoca-
cia nas cidades de Caldeirão Grande, Capim 
Grosso, Jacobina, Mairi, Miguel Calmon, Mi-
rangaba, Mundo Novo, Ourolândia, Umbura-
nas, Piritiba, Quixabeira, São José do Jacu-
ípe, Saúde, Serrolândia, Tapiramutá, Várzea 
da Roça, Várzea do Poço e Várzea Nova.

No dia 11 de setembro de 2015, num dia 
memorável, a OAB da Bahia inaugurou nossa 
a sede própria. A cerimônia, conduzida pelo 
presidente da Ordem, Dr. Luiz Viana Quei-
roz, e tendo como presidente da Subseção 
a Dra. Marilda Sampaio de Miranda Santa-
na, contou com a presença de autoridades 
locais e da comunidade jurídica, marcando 
um momento histórico para a advocacia da 
região.

A nova sede, construída dentro do 
Plano de Reformas, Construções e Aqui-
sições de Sedes da Seccional, represen-
tou um marco na luta pela valorização da 
 advocacia na região. O moderno imóvel ofe-
receu aos advogados um espaço completo e 
digno para o exercício da profissão.

UMA SAGA QUE SE DESENROLA AO LONGO 
DE DÉCADAS, MARCADA POR LUTAS, 
CONQUISTAS E A CONSTRUÇÃO DE UM 
LEGADO QUE IMPACTA A VIDA DE MILHARES 
DE PESSOAS ATÉ HOJE.

UMA HISTÓRIA DE LUTA 
|  ALISSON CARVALHO FONTES DE LIMA
 Presidente da OAB Subseção de Jacobina/BA, Gestão 2022/2024.
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Como dito pelo presidente Luiz Viana na 
inauguração, a nossa sede é mais do que um 
espaço físico: "É uma 'Casa das Liberdades” 
para os advogados da região, servindo à defe-
sa das prerrogativas e ao enfrentamento dos 
problemas do Judiciário baiano. 

Além de apoio a advocacia, o auditório 
da sede da Subseção também é utilizado por 
várias instituições da cidade, como Polícia 
Militar, Polícia Rodoviária Estadual e também 
por conselhos de classe, como o de psicolo-
gia, e conselhos municipais, como os de Meio 
Ambiente, Comunitário de Segurança Públi-
ca, que não possuem sede própria, tendo 
em vista que é uma das finalidades da OAB 
apoiar as instituições para fortalecimento do 
ecossistema jurídico em nossa região. Qua-
se 10 anos após a inauguração, a sede é um 
símbolo da luta da OAB pela valorização da 
advocacia e pela defesa do Estado Demo-
crático de Direito. 

Hoje, a sede passa por um processo de 
reforma, com a instalação do Projeto Meu Es-
critório, idealizado pela Caixa de Assistência 
dos Advogados da Bahia, que trará um espa-
ço moderno e direcionado a jovem advocacia 
da região, o que demonstra a preocupação 
do sistema OAB com o fortalecimento da ad-
vocacia no interior.

Neste ano de 2024, a Subseção alcançou 
a marca de mais de 500 advogados vinculados 
a ela e a perspectiva é que este número cres-
ça bastante nos próximos anos, tendo em vista 
que hoje existem quatro cursos de direito nas 
cidades de abrangência da subseção, sendo 
três faculdades em Jacobina e uma na cidade 
de Capim Grosso.

Nos seus 45 anos de história, a Subseção 
de Jacobina realizou, por meio das suas direto-
rias e comissões, várias ações com o objetivo 
de defesa da Constituição, da ordem jurídica do 
Estado Democrático de Direito, dos direitos hu-
manos, da justiça social, bem como buscou o 
aperfeiçoamento da cultura e das instituições 
jurídicas.

Ao longo dessa trajetória, a Subseção de 
Jacobina se consolidou como um farol de es-
perança para a comunidade local, atuando com 
bravura na defesa dos direitos da sociedade e 
no fortalecimento da advocacia regional.

A Subseção de Jacobina sempre esteve 
na linha de frente na defesa da Constituição 
Federal e do Estado Democrático de Direito. 
Em momentos de crise e instabilidade política, 
a instituição se posicionou como um baluarte 
da democracia, combatendo o autoritarismo e 
lutando pela preservação das liberdades indivi-
duais e coletivas.

A defesa dos direitos humanos é um dos 
pilares da atuação da Subseção de Jacobina. 
Ao longo dos anos, a instituição se engajou em 
diversas ações para combater a discriminação, 
promover a igualdade e garantir o acesso à jus-
tiça para todos os cidadãos, especialmente os 
mais vulneráveis.

Ciente da importância da justiça social 
para o desenvolvimento da região, a Subseção 
de Jacobina se dedica à defesa dos direitos so-
cioeconômicos da população. A instituição luta 
por melhores condições de vida para todos, 
combatendo a pobreza, a desigualdade social 
e a exclusão.

A Subseção de Jacobina também atua na 
defesa da boa aplicação das leis e na promo-
ção da rápida administração da justiça. A insti-
tuição cobra celeridade na resolução dos pro-
cessos, combate a morosidade judicial e busca 
garantir o acesso à Justiça de forma eficiente 
e transparente.

A Subseção de Jacobina investe no 
aperfeiçoamento da cultura e das institui-
ções jurídicas por meio da realização de cur-
sos, palestras, seminários e eventos que vi-
sam atualizar os advogados e estudantes de 
direito sobre as últimas mudanças na legis-
lação e nas práticas jurídicas. Entre os anos 
de 2022 até 2024, no mês de abril, já foram 
realizados mais de 100 eventos jurídicos vol-
tados a formação de advogados e estudan-
tes e direito. A instituição também promove 
a pesquisa jurídica e a produção de conheci-
mento, contribuindo para o desenvolvimento 
da ciência jurídica na região.

Pela primeira vez na Bahia, a OAB firmou 
convênio com o Sebrae como objetivo de ofe-
recer orientações e cursos que possam contri-
buir com a melhoria da gestão dos escritórios 
de advocacia, além de estimular o espírito em-
preendedor de advogados e advogadas inscri-
tos na Subseção.

Entre os assuntos que foram abordados 
nos cursos, tivemos os de planejamento es-
tratégico, finanças, marketing jurídico, ges-
tão de escritório e comportamento empre-
endedor e fomento ao empreendedorismo.

Ao longo de seus 45 anos de história, a 
Subseção de Jacobina construiu um legado 
de luta, conquistas e compromisso com a 
justiça. A instituição se tornou uma referên-
cia para a advocacia local e um importante 
agente na defesa dos direitos da sociedade.

Olhando para o futuro, a Subseção de Ja-
cobina se prepara para enfrentar novos desa-

fios, como a crescente complexidade do orde-
namento jurídico, a necessidade de adaptação 
às novas tecnologias e a luta contra as desi-
gualdades sociais. A instituição sabe que a de-
fesa da justiça é um compromisso constante 
e que a luta por uma sociedade mais justa e 
democrática nunca termina.

A trajetória da Subseção de Jacobina 
nos inspira e nos motiva a continuar lutan-
do para que nossa região seja mais justa e 
democrática. A instituição é um exemplo de 
como a advocacia organizada pode contri-
buir para a construção de uma sociedade 
melhor para todos(as).
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J U A 
Z E I R O

SUBSEÇÃO 

E 
Era 1982. Juazeiro, cidade pujante no nor-
te da Bahia, pulsava com cerca de 120 mil 
habitantes. A efervescência social e cultu-

ral era palpável, mas algo crucial faltava: a eman-
cipação jurídica. A única instituição de ensino 
superior, a FAMESF, e a tímida presença de uma 
emissora de rádio destoavam do anseio da co-
munidade por uma maior representatividade.

Nesse contexto, onze advogados visio-
nários, liderados pelo intrépido Dr. Expedito 
Nascimento, ergueram a bandeira da mu-

dança. Motivados por um anseio por justiça 
e autonomia, articularam a criação de uma 
Subseção da Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB) em Juazeiro.

A distância de mais de 100 km da sede da 
OAB em Senhor do Bonfim era um obstáculo 
significativo. A criação da Subseção significaria 
a conquista de autonomia para os advogados 
locais, a garantia de acesso à justiça para a 
população e a consolidação de Juazeiro como 
polo jurídico regional.

Após árdua batalha, a Subseção da OAB 
em Juazeiro finalmente desabrochou em 1982. 
Dr. Expedito Nascimento, figura emblemática 
da luta, foi eleito o primeiro presidente. Sob sua 
batuta, a subseção se consolidou como guar-
diã da democracia, dos direitos humanos e das 
prerrogativas da classe jurídica.

A sede própria, em 1996, foi conquistada 
com suor e persistência, se tornando um sím-
bolo da emancipação jurídica da cidade. 

Com o passar dos anos, a Subseção da OAB 
em Juazeiro floresceu, se tornando um gigante, 
atualmente com mais de 1.000 advogados inscri-
tos. Diversos juízes atuam nas diferentes comar-
cas, fortalecendo o sistema judicial da região.

A Subseção não se limitou à defesa dos 
direitos dos advogados. Tornou-se uma voz 
ativa na comunidade, lutando por justiça social, 
desenvolvimento econômico e direitos huma-
nos. Atuou em diversas frentes, desde debates 
públicos até ações judiciais, sempre em prol do 
bem-estar da população.

Hoje, mais de quatro décadas após sua 
criação, a Subseção da OAB em Juazeiro os-
tenta um legado ímpar. Sua história é um hino à 
perseverança, à luta por justiça e à defesa dos 
valores democráticos. Inspira as novas gera-
ções de advogados e serve como modelo para 
outras subseções em todo o país.

A Subseção da OAB em Juazeiro é, sem 
sombra de dúvidas, um patrimônio inestimável 
da cidade, um farol que ilumina o caminho da 
justiça e da democracia para as futuras gerações.

Sempre na vanguarda, em 2001, a Subse-
ção elegeu a sua primeira presidente, a advo-
gada Paula Franssineti de Almeida Silva, sendo 
sucedida por outra mulher, a combativa Edna 
Sampaio Mello, que presidiu a entidade por 
duas gestões (2004-2009), numa demonstra-
ção de comprometimento e a consciência que 
Juazeiro já tinha na questão da representativi-
dade da mulher em espaços de poder.

E não parou por aí. Dando vez e voz aos jo-
vens advogados, a Subseção também elegeu, em 
2019, como vice-presidente, Rubnério Araújo Fer-
reira, oriundo e indicado pela jovem advocacia, que 
foi eleito presidente em 2022 até os dias atuais.

A oxigenação dos jovens aliada ao tirocínio 
dos mais experientes fez da subseção Juazeiro 
uma entidade plural, assertiva e representativa 
em todas as suas categorias.

Ao longo da sua trajetória, a Subseção 
indicou e elegeu ao Conselho Seccional ex-
celentes conselheiros, quadros técnicos e 
políticos que muito contribuíram e contri-
buem nos debates da advocacia baiana, evi-
denciando destaque a Juazeiro no colegiado 
da OAB Bahia.

Hoje, com uma área de atuação maior, 
conta com nove cidades sob sua represen-
tação, sendo a mais longínqua a cidade de 
Campo Alegre de Lourdes, distante cerca 
de 320 km de Juazeiro. Apesar dos desa-
fios com a distância, a Subseção precisou 
se reinventar e, para encurtar seu alcance, 
possui representantes locais em todas as ci-
dades.

Além disso, a atual gestão criou o proje-
to “OAB Itinerante”, onde visitou cada rincão 
da subseção, ouviu os anseios da advoca-
cia local, criou relações pessoais, promoveu 
debates e inaugurou espaços que trouxeram 
mais dignidade para o exercício profissional.

ONZE ADVOGADOS 
VISIONÁRIOS, LIDERADOS 
PELO INTRÉPIDO DR. 
EXPEDITO NASCIMENTO, 
ERGUERAM A BANDEIRA 
DA MUDANÇA. 
MOTIVADOS POR UM 
ANSEIO POR JUSTIÇA 
E AUTONOMIA, 
ARTICULARAM A 
CRIAÇÃO DA SUBSEÇÃO 
OAB EM JUAZEIRO.

OAB JUAZEIRO, UM HISTÓRIA  
DE LUTAS E CONQUISTAS 

|  RUBNÉRIO ARAÚJO FERREIRA
 Presidente da OAB Juazeiro/ Conselheiro Seccional da OAB-BA

| RAFAEL LINO DE SOUSA
 Conselheiro Seccional da OAB-BA
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Um fato marcante, é de se registrar, foi a visita 
da presidenta da OAB-BA, Daniela Borges, juntamen-
te com o presidente Rubnério Ferreira e sua diretoria 
à cidade de Campo Alegre de Lourdes, em 2023. A 
comitiva foi recepcionada por mais de 40 advogados 
e advogadas, que até então nunca tinham recebido 
presencialmente tamanha representatividade.

Isso fortaleceu o nosso propósito de que não 
importa onde esteja, onde tiver um advogado ou ad-
vogada, lá estará a OAB, representando e lutando e 
zelando por um exercício profissional cada vez mais 
respeitado, com dignidade e fiscalizando o cumpri-
mento de nossas prerrogativas.

Já se passaram 41 anos e a cada dia a OAB Ju-
azeiro se firma como um pilar inabalável da justiça e 
da democracia na região. Sua força reside na cons-
tante modernização, na busca por inovações e no 
investimento incessante na qualidade profissional e 
de vida de seus membros.

Sempre com o olhar voltado para os interesses 
da sociedade que defende e representa, a OAB Ju-
azeiro atua incansavelmente na defesa das prerro-
gativas da classe. Asseguradas no Estatuto da OAB, 
tais prerrogativas garantem aos advogados o exercí-
cio pleno de suas funções, essenciais para a cons-
trução de um sistema judicial justo e equitativo.

Atualmente conduzida por uma diretoria dedi-
cada e comprometida com a classe e com a comu-
nidade são-franciscana, a OAB Juazeiro reafirma sua 
missão em prol da defesa da sociedade e do respeito 
incondicional aos direitos e garantias fundamentais 
consagrados na Constituição da República.

A ética, a democracia, a justiça social, a boa 
aplicação das leis e a defesa dos direitos indi-
viduais e coletivos são valores que norteiam a 
atuação da OAB Juazeiro. Por meio de ações e 
projetos cuidadosamente planejados, a Subse-
ção busca garantir o acesso à Justiça para to-
dos, promover o desenvolvimento social e forta-
lecer o Estado democrático de direito.

Mais do que um mero órgão profissional, 
a OAB Juazeiro se configura como um agente 
transformador da sociedade. Sua atuação in-
cansável na defesa dos direitos e da justiça con-
tribui para a construção de um futuro mais justo 
e próspero para toda a região.

Com o compromisso de continuar evoluindo 
e se modernizando, a OAB Juazeiro se prepara 
para os desafios do futuro, sempre com a missão 
de defender a sociedade e os valores que alicer-
çam a democracia.
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A 
OAB Subseção de Luís Eduardo Ma-
galhães foi criada em 2011, e insta-
lada em 31 de março do mesmo ano, 

onde se situava o antigo Fórum da Comarca.

Em sendo recém-criada, fora instituída uma 
Comissão Provisória de Dirigentes da Ordem, sob 
a presidência da Valdete Stresser Duarte, con-
tando, ainda, com o Rafael D'Agostini, secretário-
-geral, e Maria Solange Pauletti, tesoureira.

Valdete Stresser foi a primeira presiden-
te da OAB Luís Eduardo Magalhães, designa-
da quando da criação da Subseção, na ges-
tão do então presidente da Seccional, Saul 
Quadros.

No pouco tempo a frente da Subse-
ção, Valdete Stresser pleiteou a doação de  
terreno para construção de sede própria para  
a instituição.

LU ÍS  EDUARDO 
MAGALHÃES SUBSEÇÃO 

Findo o mandato transitório, em 24 de 
janeiro de 2013 ocorreu a primeira eleição da 
Subseção Luís Eduardo Magalhães, tendo o 
advogado Carlos Cesar Cabrini como primei-
ro presidente eleito. Completaram a Diretoria 
da Subseção da OAB LEM, Elvis Rigodanzo, 
vice-presidente; Patrícia Cardoso da Silveira, 
secretária-geral; Olivério Gomes de Olivei-
ra Neto, secretário-geral adjunto; e Evandro 
Slongo, diretor-tesoureiro. 

A cerimônia de posse, realizada no auditório 
do Fórum da Comarca, contou com a presença do 
então presidente da OAB da Bahia, Luiz Viana.

Pleiteada a cessão na gestão de Valdete 
Stresser, o terreno foi cedido pelo Executivo local, 
para construção da sede da OAB, o que foi ressal-
tado pelo então recém-eleito presidente, Carlos 
César Cabrini, em seu discurso de posse.

Durante a gestão de Carlos Cabrini, fora 
inaugurado, em 28 de novembro de 2014,  
o Posto de Atendimento Avançado da Justiça do 
Trabalho (PAAJT) em Luís Eduardo Magalhães.

Em 03 de julho de 2015, o então presidente 
da OAB-BA, Luiz Viana, esteve no município de 

Luís Eduardo Magalhães para realizar o lança-
mento da pedra fundamental para construção 
da sede da Subseção. Ao lado de Viana, o pre-
sidente da OAB de Luís Eduardo, Carlos César 
Cabrini, destacou a importância da OAB LEM ter 
sua própria casa: “Hoje é um dia muito especial 
para todos nós, porque representa a concreti-
zação de um sonho. E essa concretização só foi 
possível graças ao presidente Luiz Viana, que 
fez com que nós, advogados do interior, passás-
semos a ter voz e fôssemos ouvidos dentro da  
OAB-BA. Agora, com certeza, teremos a nossa 
casa: a casa do advogado e a casa do povo”, 
afirmou Cabrini.

Cabrini também buscou melhorias para 
a Comarca, objetivando a vinda de mais ser-
vidores do quadro do TJ-BA.

Em 25 de novembro de 2015, foi a vez 
de Gilvan Antunes se tornar presidente da 
OAB Luís Eduardo Magalhães para o triênio 
2016-2018, tendo sua diretoria composta por 
Graciela Oliveira, vice-presidente; Betânia 
Vasconcelos, secretária-geral; Arthur Grani-
ch, secretário-geral adjunto; e Cristhiano Ce-
chet, diretor-tesoureiro.

RETROSPECTIVA HISTÓRICA

|  ARTHUR GRANICH | BRUNA PEREIRA GONSIORKIEWICZ
 Presidente da OAB - Subseção Luis Eduardo Magalhães  Vice-Presidente da OAB - Subseção Luis Eduardo Magalhães
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Durante a gestão de Dr. Gilvan, a Co-
marca seguiu obtendo melhorias, dentre 
as quais se destacam: titularização de ju-
ízes para a 1ª e 2ª Vara Cível;  nomeação de 
mais servidores;  inauguração do Fórum; a 
realização de mutirão judicial, criação de 
diversas comissões no âmbito da Subse-
ção; realização de cursos gratuitos pela 
ESA e convênios pela CAAB; realização de 
eventos visando a integração da classe; 
manifestação contra o caos no Justiça em 
LEM, reivindicando melhorias para o Judi-
ciário e a advocacia de LEM; aquisição de 
scanners, geladeira, impressora, cortinas, 
para a sede, com recursos próprios da OAB 
LEM; inauguração da Sala da Advocacia no 
fórum; instalação da Vara dos Juizados na 
Comarca de LEM; e pedido de elevação da 
comarca para de entrância final.

Para o triênio 2019/2021, uma nova 
diretoria da subseção da OAB-BA de Luís 
Eduardo Magalhães foi eleita, sob a pre-
sidência de Arthur Granich, tendo Bruna 
Pereira como vice-presidente; Betânia 
Vasconcelos, como secretária-geral; Le-
tícia Lasmar, secretária-geral adjunta e 
André Cardozo, diretor-tesoureiro, como 
integrantes, e Fabrício Castro, como 
presidente da Seccional.

Apesar da Covid-19, que perdurou 
durante a maior parte da gestão, muitos 
avanços foram possíveis, destacando-se: 
a garantia do exercício pleno da advocacia 
aos colegas atuantes na Comarca, durante 
a pandemia; cursos presenciais, enquanto 
possível, e na modalidade por videoconfe-
rência; vinda de mais servidores cedidos 
pelo Judiciário; e o deferimento da eleva-
ção da Comarca, de entrância intermediá-
ria para entrância final, aprovada à unani-
midade pelo Pleno do TJ-BA.

Para o triênio 2022-2024, Arthur Gra-
nich foi reeleito e sua diretoria empossa-
da em solenidade realizada na data de 
23/02/2022. A cerimônia foi conduzida 
pela presidente da OAB da Bahia, Danie-
la Borges, a primeira mulher a presidir a 
OAB-BA em toda a história da Seccional, 
e contou com a presença do presidente 
da Caixa de Assistência dos Advogados da 
Bahia (CAAB), Maurício Leahy, dentre ou-
tros dirigentes da Ordem, advogados, ad-
vogadas e autoridades locais e da região.

Durante o segundo mandato de 
Arthur Granich, foram lançadas cam-
panhas de conscientização da impor-
tância da advocacia para a sociedade, 
prerrogativas e deveres dos advo-
gados; elaboração da “Cartilha das 
Prerrogativas da Advocacia de Luís 
Eduardo Magalhães”; inúmeros cur-
sos, palestras, congressos e eventos; 
a criação de mais comissões, atual-
mente, próximas a 40; fortalecimento 
da fiscalização profissional; vinda de 
mais servidores do quadro do Tribunal; 
realização do mutirão de cumprimento 
de mandados, zerando o déficit local; 
tramitação da elevação da Comarca na 
Assembleia Legislativa da Bahia; cria-
ção da lei que dá prioridade de aten-
dimento à advocacia, no exercício da 
profissão, para atuação em órgãos pú-
blicos e autarquias; e titularização de 
todas as Varas Judiciais da Comarca.

DURANTE O 
SEGUNDO 
MANDATO, FORAM 
LANÇADAS 
CAMPANHAS DE 
CONSCIENTIZAÇÃO 
DA IMPORTÂNCIA 
DA ADVOCACIA 
PARA A SOCIEDADE, 
PRERROGATIVAS 
E DEVERES DOS 
ADVOGADOS.
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P O R T O 
S E G U R O

SUBSEÇÃO 

|  FERNANDA CHRISTIANINI SALVATORE
 Presidenta da OAB Subseção Porto Seguro

COLETIVO 81

D 
ia 2 de fevereiro de 1981. Cidade Porto 
Seguro. Nascia às 15h a primeira Dire-
toria da OAB Subseção de Porto Segu-

ro, representada pelo seu primeiro presidente 
Dr. Josué da Silva Gerbase.

Quanta história para pesquisar, quantas 
vidas se espalham mortas, quantas palavras 
escritas dormem nas prateleiras, quantos 
sentimentos existentes pulsam sozinhos nos 
corações! Choca-me a solitude.

Como retratar a importância de cada 
colega para a criação da OAB Subseção de 
Porto Seguro? Como dar um lugar a cada 
um na história em tão pouco espaço e tão 
curto tempo?

Quando se olha para esta experiência 
de estar na presidência sem tanto rigor, 
percebe-se que tudo o que foi feito se torna 
único e se vê a importância de valorizar a 
história, toda ela, cada passagem que per-
meia tantas outras.

Foi em 1982 que aconteceu a primeira 
Sessão Extraordinária da Subseção de Porto 
Seguro para a realização do primeiro coló-
quio 1982 entre OAB, magistratura e Minis-
tério Público.

Temas como a impressão da Justiça, 
a fiscalização da advocacia, pagamento de 
contas, assistência judiciária gratuita, de-
fensoria dativa, facilitação de pedido de 
extinção de processos, queixas sobre a co-
brança de custas, desconhecimento da ta-
bela de custas, pois não vinha o informativo 
do Tribunal, horário de atendimento de advo-
gados, trajes, colaboração do MP e dos res-
pectivos titulares das delegacias para o bom 
desempenho da Justiça, eram os assuntos 
trazidos e pautados.

O momento político naquela época deixa-
va evidente a dificuldade da tramitação normal 
da vida forense, motivo pelo qual solicitaram ao 
magistrado um dia na semana para despachos.

Nos anos de 1983/1985 foram eleitos os 
Drs. Josué da Silva Gerbase, Antonio Car-
los de Carvalho, Terezinha Auxiliadora Lopo 
Sambrano e Licia Maria Silva Santos como 
nova Diretoria. Muitas lutas, grandes dificul-
dades, mas com vitórias significativas como 
aquela trazida pela Dra Hilderteh, que permi-
tiu à advocacia receber os honorários advo-
catícios em mandado de segurança.

Àquela época Porto Seguro já sofria 
com a designação de magistrados. Naquele 
momento se fazia necessária a nomeação de 
um juiz titular para a comarca local, fican-
do evidente a necessidade de diálogo entre 
todos os envolvidos, a fim de evitar ruídos 
na comunicação, que na época causaram 
transtornos desnecessários.

Benedito Alves Coelho, Wildson Dias de 
Oliveira, Afrânio de Andrade Filho, Licia Maria 
Silva Santos foram os eleitos para os anos 
de 1985/1987. Apesar da distância em rela-
ção a Salvador, os que aqui se encontravam 
lutavam para integrar comissões, sendo que 
o presidente sempre que possível ressaltava 
a atuação do representante da comissão e, 
a defesa da dignidade e independência da 
advocacia, como necessidade de alcance e 
para assegurar o prestígio da classe.

Cada presidente, cada vice,  cada se-
cretário-geral, secretário adjunto e tesou-
reiro trouxe uma contribuição. Cada advo-
gado, advogada, estagiário, engrandeceu e 
fortaleceu esta Subseção. Cada colaborador 
que se dedicou com a Diretoria, não ado-

tando preferências, nem escolhas pessoais, 
mas, sempre com zelo e profissionalismo, 
desempenhou papel importante para o bem 
comum, para o fortalecimento da advocacia 
e da OAB como instituição respeitada. A Or-
dem dos Advogados do Brasil é uma ativida-
de de todos os dias, dos nossos ideais, não é 
artigo de luxo ou perfumaria.

Assim, a Diretoria eleita para os anos de 
1987/1989, formada por Benedito Alves Coe-
lho, Afrânio de Andrade Filho, Jose Benedito 
da Silva e Aurenita Antunes de Figueiredo, 
também se dedicou incansavelmente a lutar 
pelos interesses da advocacia local. Naquela 
época já havia relatos de violência e arbitra-
riedade cometidos por autoridades contra a 
advocacia. Um dos assuntos tratados era a 
realização de um evento que seria realizado 
em Porto Seguro, cujo objetivo era a reali-
zação de palestras e a promoção de melhor 
entrosamento entre a advocacia.

Foi nesta época que tomou posse a pri-
meira gestão da Caixa de Assistência dos 
Advogados, presidida por Maria Bernadete 
Gonçalves da Cunha, com Valci Barreto dos 
Santos como secretária e Cedar Mascare-
nhas Fontes Faria como tesoureiro.

Foram nestes anos que a diretoria deu 
início às campanhas de pagamento de anui-
dade como forma de promover atividades e 
que começaram as tratativas para implanta-
ção da comarca de Eunápolis.

No período 1989/1991 o presidente da 
subseção era o Dr. José Benedito da Silva, 
tendo os Drs. Dalmir Vieira Rodrigues e An-
tonio Carlos de Carvalho os cargos de vice-
-presidente, secretário, e Lícia Maria Silva 
Santos, de tesoureira.

Dentre as principais reivindicações da 
advocacia, o atendimento aos colegas, com 
ou sem hora marcada, convênios, eventos 
jurídicos, construção de área de lazer da 
OAB. Em dezembro de 1989 foi realizado o Iv 
Seminário Estadual de Direito, com a presen-
ça de palestrantes de renome e com temas 
como: execução trabalhista, Juizado de Pe-
quena Causas jus postulandi, impedimento 
do livre exercícios da advocacia.

Por conta da inexistência do defensor 
público na cidade, naquela época ficou deci-
dido que reativariam o serviço de assistência 
judiciária na comarca. Os momentos de vo-
tação sempre tiveram uma importância ím-
par para a subseção de Porto Seguro, muitas 
vezes sendo um pleito acalorado.
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E o tempo com suas pernas rápi-
das foi passando, 1991/1993, 1993/1995, 
1995/1998,biênios, triênios, presidentes que 
continuavam juntamente com a diretoria a 
lutar por uma OAB forte, por um interior re-
presentado, com voz. Homens e mulheres 
como Jose Benedito da Silva, Panreginaldo 
Maynar de Souza Sampaio, Lícia Maria Silva 
Santos, Terezinha Auxiliadora Lopo Sambra-
no, Jose Eduardo Sousa da Silva, Odivaldo 
Sales Guerreiro, Antonio Carlos de Carvalho, 
Vera Lucia Fernandes, Luiz Henrique Fala-
vina, Jorge Manoel Maciel Silva, Mahomed 
Mahmud Saigg Neto, Fernando Mauro Caval-
canti de Segadas Vianna, Sérgio Eid.

E vem desta época a ideia embrionária 
trazida e defendida pelo Dr. Dalmir para a 
instalação do Juizado das Pequenas Causas 
na Comarca de Eunápolis. Em 1993/1995 a 
então diretoria sob a presidência do Dr. Jose 
Eduardo Sousa da Silva decidiu que Porto 
Seguro ficaria com a jurisdição o sobre Bel-
monte, Itabepi, e a subseção de Eunápolis 
ficaria com a jurisdição das comarcas de Ita-
gimirirm, e Guarantinga

Então eleitos Luiz Henrique Falavi-
na, Jorge Manoel Maciel Silva, Mahomed 
Mahmud Saigg Neto, Fernando Mauro Caval-
canti de Segadas Vianna, Sérgio Eid deram 
início à cobrança dos expedientes anterior-
mente enviados para a Secretaria de Segu-
rança Pública, com o apoio da Seccional. 
Neste sentido vale ressaltar que a própria 
OAB promoveu um desagravo público contra 
a matéria do Jornal A Tarde contra a delega-
da de Policia Antônia Valadares, matéria esta 
que não refletia a opinião dos colegas contra 
a referida delegada.

O período de 1998/2000 teve a diretoria 
capitaneada pelo advogado Jésus de Almei-
da Moura, Vera Lucia Fernandes, Valéa San-
ches dos Santos, Mércia Correia Teixeira, Lícia 
Maria Silva Santos. 2001/2003, 2004/2006, 
2007/2009, 2010/2012, 2013/2015, 2016 
/2018, 2019/2021 foram períodos de muita 
luta política também na OAB. Cada um des-
tes presidentes se esmerou para trazer o que 
havia de melhor para a advocacia. HIlderth de 
Souza Soares, Iedo Jose Menezes Elias, Ge-
raldo Alves de Almeida Filho, Loredano Aleixo 
pereira dos Santos Junior, Ilma Ramos San-
tos Falcão. 2004/2006 - Ilma Ramos Santos 
Falcão, José Eduardo Sousa da Silva, Ida Ma-
ria Carrieiri Rosatelli, Dalmir Vieira Rodrigues, 
Heliana Elba de Carvalho de Melo. 2007/2009 
- Ilma Ramos Santos Gonçalves, Heliana Elba 

Carvalho de Melo, Ida Maria Carrieri Rosatelli, 
Loredano Aleixo P. dos Santos Junior, Dalmir 
Vieira Rodrigues. 2010/2012 - Amilcar França 
Pinto, Frederico Moreno lage Aleixo, Mariana 
Coutinho Shimbakuro, Darlington Baldacci e 
Neuraci Jose Malaquias. 2013/2015 - José 
Arruda de Amaral, Emanuela Cristina Garzella, 
Darlington Baldacci, Mara Rubia de Oliveira 
Almeida, Neuraci José Malaquias. 2016/2018 
- Jose Arruda de Amaral, Cristiano Gonçalves 
de Senna, Gleidimara Gonçalves de Nazareth, 
Mararubia Oliveira Almeida, Meuraci Jose Ma-
laquias. Em 16 de maio de 2016, Carlos Soares 
de Souza passou a compor a diretoria e so-
mou com o grupo na busca de soluções para 
os problemas relatados cotidianamente pela 
advocacia.

A tecnologia evoluiu exponencialmente 
nas últimas décadas, em especial teve um 
boom com o advento da pandemia. Nos anos 
de 2019/2021 Leandro Lopes de Castilho 
Fontoura, Rodrigo Silva de Oliveira, Inahani 
Santos Confolonieri, Luana rebelo Menezes 
Cosma, Daniel Ribeiro do Nascimento, mes-
mo que com opiniões diversas, sempre bus-
caram pontos comuns para engrandecer, 
fortalecer, agregar valor a esta Subseção da 
OAB que não está esquecida em um canto 
qualquer do Sul da Bahia.

Foi uma gestão feita de advogado para 
advogado, pois, o distanciamento físico da 
pandemia marcou a gestão, mas não reduziu 
o carinho e a atenção aos colegas. Desde a in-
venção do computador até a recente populari-
zação da Inteligência artificial a tecnologia tem 
causado um impacto significativo em nossa 
vida diária e assim não foi diferente na OAB.

Ao longo destas décadas, muitas bata-
lhas foram travadas em defesa da advocacia 
porto segurense. Muito se tem construído 
ao longo destes anos. Não são períodos que 
se interrompem, nem ações desconexas e 
alheias a toda uma história. Ao que se inicia 
em outra gestão, como é o caso da insta-
lação da Vara do Trabalho, da Delegacia da 
Mulher, do Conselho Municipal da Criança e 
do adolescente, das Comissões, do Juizado 
especial é dada continuidade, voltando as 
ações a equipar, melhorar as instalações, e 
trazer outras tão necessárias, como a Dele-
gacia da Pessoa Idosa.

Durante este período, a OAB Subseção 
de Porto Seguro levou a voz para defender as 
prerrogativas, visando melhorias não somente 
para a classe, mas, para toda a população. 

Já se vão 43 anos. As mudanças, a tec-
nologia, a internet, o processo digital, o home 
office, a audiência virtual. A vida. O tempo. A 
Subseção lutou e tem lutado para a instalação 
de varas, como a segunda cível, e a segunda de 
família, para aumentar o número de servidores, 
para que os problemas nas serventias sejam 
resolvidos, para possibilitar que o magistrado 
possua mais de um assessor, que Porto Seguro 
possua uma DEAM 24 horas, conte com a De-
legacia da Pessoa Idosa, seja elevada a sede de 
coordenadoria, que seja servido de verificação 
de óbito, além de dispor de uma DHPP, com ve-
ículos, armamentos, valorização do profissional 
e da vida deste como ser humano.

E nesta luta está a defesa das prerrogativas 
da advocacia, de garantir o atendimento, com 
educação e respeito, obtendo as informações 
sobre processos e procedimentos, com acesso 
ao cliente, sem aviltamento de seus honorários, 
etc. Os desafios de hoje não são menores ou 
maiores do que aqueles da nossa fundação.

As realizações e conquistas da nossa 
classe muitas vezes são vistas apenas como 
obrigações da Diretoria, sem que seja dada 
grande importância a estas contribuições. 
O que não se pode esquecer, nem por um 
instante é que não se trata apenas de obri-
gações cívicas, ou cumprimento de metas e 
números. A luta da Diretoria da Subseção é 
mais que realizar e conquistar para a clas-
se, mais que atender a advocacia, mas, ver a 
satisfação do jurisdicionado, ter a certeza de 
que existe razão na luta de cada profissional 
que respeita e engrandece sua instituição.

A Diretoria da Subseção e a advocacia 
estão unidas pelas paixões ao Direito. Nós e 
a proteção dos direitos fundamentais, nós e 
os magistrados e promotores. Nós e a socie-
dade. Quanto se andou nestes últimos anos? 
Impossível falar apenas das conquistas de 
um presidente, ou de uma pessoa, afinal, 
não se pode deixar para trás uma história de 
luta, de sonhos e por que não dizer, de certa 
indignação.

Quando a OAB fez 80 anos muito foi re-
memorado das lutas libertárias que consoli-
daram a imagem da seccional. Hoje, anos de-
pois, constatamos ainda mais a importância 
de cada advogada, de cada advogado para 
o sistema. Não adianta termos juízes encas-
telados nos gabinetes, advogados em seus 
ternos perfeitos, tailleurs, saltos, gravatas de 
grife, se estivermos longe da sociedade.

A OAB eleita para o triênio 2022/2024 
deseja que esta casa seja local de encontro 
dos profissionais que lutam pelas leis, pela 
Justiça, em defesa do Estatuto da Advoca-
cia e a Constituição Federal.

Esta Diretoria da Subseção Porto Se-
guro, com Fernanda Christianini Salvatore, 
Julita de Amorim Borges Sérgio, Rodrygo 
Gonzales Machado, Ramon Alves Pereira, e 
Daliene da Silva Barbosa,  se une àquela pri-
meira Diretoria e com as demais para juntos 
lutarmos com livros e conhecimento pres-
tando um serviço para ajudar a sociedade a 
transformar conhecimento em justiça, desa-
fios em vitórias e direito em realidade.
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S E A 
B R A

SUBSEÇÃO 

|  LUZIMÁRIO GUIMARÃES  
 ALEXANDRE AGUIAR

N 
o dia 10 de novembro de 2023 nas-
ce a 37ª Subseção da OAB na cida-
de de Seabra. Esta data é um marco 

histórico para a advocacia da Chapada Dia-
mantina, especificadamente para a cidade 
de Seabra, compreendido no triênio 2022-
2024, na gestão da presidente Daniela Bor-
ges. A partir desta data a advocacia assume 
importante posicionamento em defesa da 
cidadania no sertão da Bahia, com a insta-
lação e inauguração da Subseção de Seabra. 
Localizada no centro geográfico do Estado, 
no coração da Chapada Diamantina, a no-
víssima Subseção reúne mais de 140 advo-

gadas e advogados atuando assiduamente, 
com endereço profissional nos municípios 
de Seabra, Iraquara, Souto Soares, Lençóis, 
Palmeiras, Novo Horizonte, Ibitiara, Boninal, 
Piatã, Abaíra e Rio do Pires.

Entre os onze municípios abrangidos es-
tão algumas das localidades que guardam pe-
culiar memória de acontecimentos históricos 
regionais, bem assim, belezas cênicas e natu-
rais da Chapada Diamantina. A partir daí, fica a 
sensação de que todos os caminhos da advo-
cacia levam a Seabra, cidade hospitaleira, pas-
sagem para todas as regiões da Bahia.

Seabra, conhecida como a “Capital da Cha-
pada Diamantina”, por conta da sua localização 
privilegiada, situa-se às margens da BR 242, é 
considerada um polo administrativo da Chapa-
da, pois agrega dezenas de sedes de órgãos es-
taduais e federais. Assim, a Subseção de Seabra 
junta-se a todos estes órgãos e assume papel de 
destaque junto ao Poder Judiciário e à Sociedade.

A Subseção de Seabra tem em sua primeira 
diretoria recém empossada os seguintes mem-
bros: presidente, Luzimário da Silva Guimarães; 
vice-presidente, Flávio Luiz Marques dos Santos; 
secretária-geral, Fabiana Alves Santos Vilela; se-
cretária-geral adjunta, Karen Silva Almeida, e di-
retor-tesoureiro, Felipe Faria Toé Alves de Oliveira. 

Quando se escuta falar da criação da Sub-
seção de Seabra, muitos podem imaginar ter sido 
uma tarefa fácil, apenas fruto de requerimentos 
institucionais, uma vez que Seabra já preenchia 
os requisitos objetivos legais para pleitear a cria-
ção da Subseção. Contudo, é imperioso destacar 
que a Subseção de Seabra só foi criada pela união 
e organização dos advogados de Seabra e região, 
que se organizaram e se dedicaram por mais de 
uma década nesse processo, até conseguir êxito. 
É salutar elencar os nomes dos principais advo-
gados e advogadas que engendraram esforços 
e dedicaram tempo para concretização desta 
conquista: Luzimário Guimarães, Flávio Marques, 
Fabiana Santos, Karen Almeida, Felipe Toé, Lou-
rival Freitas, Alexandre Aguiar, Etelvina Queiroz, 
Michele Pereira, Jurandy Alcantara Filho, Fábio 
Reis, Juliana Ourives, Eliana Muricy, Eudirlan Sou-
sa, Edson Leite, Maíra Tunes, Teotônio Canabra-
va, Sarita Bittencourt, Jessé Matos, Ângelo Rizzo, 
Afonso do Rêgo, Dermeval Barreto, Hoel Félix, Iury 
Figueiredo, Hingro Paiva, Karine Gonçalves, Ma-
rio Cezar, Nádia Helen, Natana Gomes, Rômulo 
Azevedo, Verenna Moreno, dentre inúmeros ou-
tros que contribuíram de forma direta e indireta, 
porém, seria injusto não mencionar de forma ex-
pressa os nomes supracitados. 

Durante esse longo período de pelo menos 
quinze anos para chegar ao que pode ser apon-
tada como uma valiosa conquista da advocacia, 
tivemos a contribuição de muitas mãos, no en-
gajamento das dezenas de atividades desenvol-
vidas pela advocacia de Seabra e região, o que só 
acentua a força e participação das advogadas e 
advogados locais. Como citou a nossa presiden-
te da Seccional, Daniela Borges, no seu discurso 
na posse da primeira Diretoria, “os advogados de 
Seabra e Região se organizaram por muitos anos 

para ter direito legítimo de ser criada e instalada a 
37ª Subseção da OAB em Seabra”. Portanto, trata-
-se de conquista coletiva dos Advogados de nos-
sa região. A luta foi árdua e longa, mas foi com-
pensatória, pois a inauguração da Subseção de 
Seabra representa um divisor de águas no exer-
cício do direito em nosso território, e certamente a 
classe passará a ser mais valorizada e respeitada. 

Da trajetória marcante que resultou na cria-
ção da Subseção de Seabra é importante fazer 
um apanhado histórico de todo o processo que 
antecedeu a implantação e inauguração. 

Em 2009, sentindo-se sem representantes, 
cerca de doze advogados se reúnem e chegam 
a propor a criação de uma Associação dos Ad-
vogados de Seabra, que funcionaria como uma 
“OAB Paralela”, a fim de tratar de temas inerentes 
à advocacia local junto ao Judiciário. Entretanto, 
o já visionário advogado Alexandre Aguiar pede a 
palavra e discorda de tal proposta, e faz a defe-
sa de participação direta na OAB. Este momento 
é emblemático, pois representa o despertar da 
classe de advogados que militavam em Seabra 
para buscar de forma legal e legítima apoio da 
Instituição e iniciar o caminho que levou à criação 
e intalação da Subseção, cerca de quinze anos 
após este evento.  

O primeiro e efetivo gesto de organização ins-
titucional, acontece no ano de 2011, com a criação 
da Delegacia Territorial da OAB Subseção de Itabe-
raba em Seabra, pleito este conseguido após re-
querimento protocolado na Subseção de Itaberaba 
no dia 09 de julho de 2011, em documento assina-
do por 18 advogados. Esta iniciativa aproxima a ad-
vocacia numa distância de quase 200Km, a partir 
da nomeação do advogado Lourival Rosa de Frei-
tas como primeiro delegado da OAB em Seabra, 
durante a gestão do então presidente da Subseção 
de Itaberaba, Etienne Costa Magalhães.

A criação da Delegacia da OAB em Seabra 
representou a consolidação da autonomia dos 
advogados locais em suas ações, sempre avali-
zada pelos presidentes da Subseção de Itaberaba 
durante esses anos, em especial Gabriel Masca-
renhas, Vinicio Alcântara, e Etienne Vaz Sampaio 
Magalhães. Os advogados de Seabra e região pas-
saram a realizar eventos, organizar cursos presen-
ciais, confraternizações, serviços da CAAB passa-
ram a chegar à cidade, como a realização de Quick 
Massage, vacinação contra a Influenza, e parcerias 
com empresas locais para conseguir descontos. 
Os advogados de Seabra e região passaram a se-

SEABRA: 37ª SUBSEÇÃO DA OAB BAHIA 
NO CORAÇÃO DA CHAPADA DIAMANTINA 
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rem vistos por suas ações, sendo, portanto lem-
brados pelos presidentes da Seccional, Luiz Viana 
Queiroz, Fabrício Castro, e Daniela Borges, os quais 
começaram a perceber que a criação da Subseção 
de Seabra estava próxima a acontecer.

Um dos fatos mais marcantes da história que 
antecedeu a criação da Subseção de Seabra foi o 
enfrentamento dos advogados locais, durante a 
gestão do presidente da Subseção de Itaberaba, 
Gabriel Mascarenhas, contra iniciativa do Tribunal 
de Justiça da Bahia em determinar o fechamen-
to de inúmeras comarcas do interior, dentre as 
quais estavam listadas as comarcas de Iraquara, 
Palmeiras e Piatã. A advocacia de Seabra e região 
se uniu e foi lançada uma audaciosa campanha 
denominada “Nenhuma Comarca a Menos”, em 
que a advocacia se mobiliza firmemente contra o 
fechamento de comarcas do interior. Neste mo-
vimento alguns advogados locais se destacaram, 
especialmente Luzimário Guimarães e Eudirlan 
Sousa, que estiveram no gabinete do presiden-
te do Tribunal de Justiça da Bahia à época para 
manifestar a indignação de tal ação do Tribunal, e 
reafirmar que não aceitaria que nenhuma Comar-
ca da região vizinha a Seabra fosse fechada. Além 
desta ação, é imperioso relatar o enfrentamento 
que os advogados Felipe Toé e Teotonio Canabra-
va tiveram na comarca de Piatã para evitar tam-
bém o fechamento desta Comarca. A adesão a 
esta campanha foi enorme pela classe, e resultou 
em conquistas importantes, pois as comarcas de 
Iraquara e Piatã, que estavam na lista para serem 
fechadas pelo TJBA, mantiveram-se funcionan-
do e até hoje estão ativas. A iniciativa uniu ainda 
mais os advogados de Seabra e Região, e mostrou 
que a classe unida pode muito mais, reascenden-
do a chama para continuar na luta pela criação da 
Subseção própria.

Uma grande conquista da advocacia de Sea-
bra e região foi conseguir organizar no ano de 2015 
o Encontro Sertanejo de Advogados na cidade de 
Lençóis. Este grande evento da Advocacia Baiana 
contou com a presença de inúmeros importantes 
nomes de nossa advocacia e palestras sobre te-
mas relevantes. Mais um movimento comprovan-
do que a Subseção de Seabra estava prestes a ser 
criada, pois Lençóis, uma das cidades que fariam 
parte de tal Subseção tinha sido lembrada para 
sediar um evento de tal magnitude. 

Dentre os Delegados da OAB nomeados ti-
vemos Lourival Rosa, Eliana Muricy, e Luzimário 
Guimarães por seis anos, nas gestões dos pre-
sidentes Gabriel Mascarenhas e Vinício Alcânta-

ra. Durante esses anos a advocacia de Seabra e 
região obteve muitas conquistas, como as inau-
gurações das Salas da OAB das Comarcas de 
Seabra, Iraquara e Piatã, todas mobiliadas e equi-
padas com computadores, impressoras e sinal de 
internet. Além disso, é salutar informar que a Dire-
toria da Subseção de Itaberaba nesse período que 
antecedeu a inauguração da Subseção de Sea-
bra, sempre foi composta com um representante 
de Seabra e região na Diretoria. O cargo de secre-
tário-geral adjunto sempre foi reservado para al-
gum nome indicado pela classe, como Dermeval 
Barreto, Michele Pereira, e Luzimário Guimarães.

O anseio de criar a nossa Subseção sempre 
foi apoiado pelos presidentes da Subseção de Ita-
beraba, e durante a gestão do presidente Vinício 
Alcântara, entre os anos de 2020 a 2022, período 
que o delegado da OAB de Seabra era Luzimário 
Guimarães, foi formalizado o pedido de criação de 
Subseção de Seabra, por meio do protocolo do pe-
dido oficial de criação, registrado em 08 de feve-
reiro de 2019. Este foi o primeiro marco oficial, data 
em que estava fazendo crescer a pequena planta, 
a qual já havia sido semeada anteriormente. Po-
rém, muita coisa precisava ser feita ainda para o 
objetivo maior ser alcançado. E a luta continuou!

Os advogados de Seabra e região após o 
protocolo formal para criação da Subseção pas-
saram a se organizar ainda mais por meio de 
diversas ações, como buscar apoio dos Conse-
lheiros, efetivar transferências de colegas que 
laboravam em Seabra e Região para a Subseção 
de Itaberaba, uma vez que estavam vinculados a 
outras Subseções, e continuar a realizar eventos 
e atividades institucionais de forma autônoma. 
Ressalte-se mais uma vez que tais ações sempre 
foram efetivadas com a anuência e autorização 
dos Presidentes da Subseção de Itaberaba, os 
quais continuamente incentivaram os Advogados 
de Seabra e Região, afirmando que somente as-
sim nossa Subseção poderia vir a ser criada.

Nesse interim, durante a gestão do atual 
presidente Etienne Vaz Sampaio Magalhães, que 
iniciou em 2022 e termina em 2024, Luzimário 
Guimarães ocupava o cargo de secretário-geral 
adjunto na Diretoria da Subseção de Itaberaba, foi 
firmado compromisso de campanha colocando 
de forma oficial a criação da Subseção de Sea-
bra. Além disso, a Presidente da Seccional, Danie-
la Borges, também assumiu compromisso com a 
classe de criar a Subseção durante sua gestão. A 
meta assumida foi cumprida, antes do término de 
sua gestão, frise-se. 

No dia 14 de abril de 2023 no Conselho da 
OAB Seção da Bahia foi aprovada a criação da 
Subseção de Seabra por unanimidade. Estavam 
presentes os seguintes advogados: Luzimário Gui-
marães , que fez a sustentação oral pela aprovação 
do pedido, Flávio Marques, Felipe Toé, Edson Leite, 
e Alisson Miranda. Esta é uma data histórica, uma 
das mais importantes da história da Subseção, pois 
o grande sonho havia se concretizado, necessitan-
do apenas formalizar a instalação e inauguração da 
Subseção, e consequente posse da Diretoria.

Assim, o momento mais importante da his-
tória recente da Subseção de Seabra deu-se no 
dia 1 de novembro de 2023, data da inauguração 
e instalação da Subseção Seabra, e posse da atual 
Diretoria. Estiveram presentes neste dia membros 
da Diretoria Estadual da OAB Bahia, a presiden-
te, Daniela Borges, a vice-presidente, Christianne 
Gurgel, o secretário-geral adjunto, Ubirajara Ávila, 
o diretor-tesoureiro, Hermes Hilarião, o presidente 
da CAAB, Maurício Leahy, o presidente da Sub-
seção de Itaberaba, Etienne Vaz, o presidente da 
Subseção de Teixeira de Freitas, Daniel Moraes, o 
presidente da Subseção de Itabuna, Rui Carlos, 
o presidente da Subseção de Feira de Santana, 
Raphael Pitombo, o presidente da Subseção de 
Juazeiro, Rubnério Ferreira, magistrados das Co-
marcas de Seabra e Iraquara, prefeitos de Seabra 
e Iraquara, vereadores, representantes da Polícia 
Militar, da Polícia Civil, e da Polícia Rodoviária Fe-
deral, representantes da Sociedade Civil, e cente-
nas de advogados de toda a Bahia. A cerimônia foi 
realizada no Salão do Júri do Fórum da Comarca 
de Seabra, e o local estava lotado, com a presença 
de mais de 100 pessoas. 

O dia da cerimônia de inauguração e insta-
lação da Subseção de Seabra, a 37ª Subseção da 
OAB Bahia, foi um evento muito especial e emo-
cionante, especialmente com a posse da primei-
ra Diretoria. Todos os membros da atual diretoria 
participaram efetivamente de todo o processo 
que resultou na criação da Subseção, sendo os 
grandes protagonistas de todo um movimento 
que perdurou por cerca de quinze anos, e foram 
recompensados e reconhecidos pela classe de 
advogados locais, e pela Diretoria da Seccional, na 
pessoa da presidente Daniela Borges, que confiou 
a gestão da Subseção de Seabra diretamente aos 
cinco membros: presidente, Luzimário Guimarães; 
vice-presidente, Flávio Marques; secretária-geral, 
Fabiana Alves; secretária-geral adjunta, Karen Al-
meida, e diretor-tesoureiro, Felipe Faria Toé.

A Subseção de Seabra possui como lema a 
defesa da Constituição, da Ordem Jurídica do Es-

tado democrático de direito, pugnar pela boa apli-
cação das leis, proteção dos direitos humanos, da 
justiça social, do respeito e proteção aos idosos, 
crianças, mulheres e homens, ressaltando que to-
dos devem ser tratados com igualdade e educação. 
Além disso, e essencialmente, o maior compromis-
so da Subseção de Seabra é defender de forma 
incansável as prerrogativas dos advogados, este é 
um compromisso inegociável, e não permitiremos 
que nenhum colega se sinta desamparado. A OAB 
é nossa casa e precisamos cuidar de nosso lar, de 
nossos advogados e nossas advogadas, agindo 
sempre com coragem para enfrentar os desafios 
da profissão, pois como dizia o saudoso advogado 
Heráclito Fontoura Sobral Pinto, “A advocacia não é 
profissão de covardes”.

Hoje a 37ª Subseção da OAB BAHIA na cida-
de de Seabra funciona em uma Sala situada no 
Fórum da Comarca do município, está no início 
de um processo de construção de uma Subseção 
forte, unida, com identidade própria, que busca 
atuar de forma ativa em prol dos advogados e ad-
vogadas, mas essencialmente, visando efetivar 
ações sociais que demonstrem que o advogado 
é essencial à justiça e à sociedade. Desta forma, 
a OAB pode exercer um papel de destaque não 
somente em favor da classe, mas da sociedade 
como um todo, por meio de ações que busquem 
combater as desigualdades e tornar a humanida-
de mais justa, zelando pela cidadania e seus direi-
tos perante a Justiça.

A SUBSEÇÃO SÓ FOI 
CRIADA PELA UNIÃO 
E ORGANIZAÇÃO 
DOS ADVOGADOS DE 
SEABRA E REGIÃO, QUE 
SE ORGANIZARAM E SE 
DEDICARAM POR MAIS 
DE UMA DÉCADA NESSE 
PROCESSO.
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S E N H O R 
D O  B O N F I M

SUBSEÇÃO 

|  GABRIELA DE CARVALHO MELO PITA
 Presidente da OAB – Subseção Senhor do Bonfim – BA 2022/2024.
 Advogada especialista em Direito Público, Direito e Processo do Trabalho.

RESUMO

E 
ste artigo examina os benefícios trazidos 
pelo processo de criação da Subseção da 
Ordem dos Advogados do Brasil (OAB) em 

Senhor do Bonfim (BA) para a advocacia local e a 
região, relaciona todos os presidentes que passa-
ram pela Subseção ao longo dos anos, destacan-
do as suas peculiaridades, demonstra os motivos 

que levaram a criação da Subseção, a história da 
fundação da sede, os desafios enfrentados e o 
impacto na comunidade jurídica local. Por meio 
de uma análise do contexto histórico, baseada 
em dados empíricos, o artigo destaca o impacto 
positivo da presença institucional da OAB na re-
gião, incluindo o fortalecimento da representativi-
dade dos advogados, o respeito às prerrogativas e 
o apoio  à promoção e ao acesso à justiça.

INTRODUÇÃO

A criação da Subseção da OAB em Senhor 
do Bonfim representa um marco significativo na 
história da advocacia na região, refletindo a cres-
cente demanda por representação jurídica e a 
necessidade de fortalecimento da classe dos ad-
vogados. Este artigo busca examinar os eventos 
que culminaram na criação da Subseção, contan-
do a história dos presidentes que por aqui passa-
ram, destacando a importância da Subseção para 
o fortalecimento da advocacia e para a promoção 
da justiça e do Estado de Direito. 

CONTEXTO HISTÓRICO

Senhor do Bonfim, cidade localizada no in-
terior da Bahia, é uma região marcada por uma 
rica história cultural e econômica, mas também 
por desafios socioeconômicos e jurídicos. A 
demanda por serviços jurídicos especializados 
têm crescido na região, impulsionada pelo au-
mento da complexidade das questões legais e 
pela necessidade de acesso à Justiça por parte 
da população. 

A criação da Subseção da OAB em Senhor 
do Bonfim surgiu como resposta a essas de-
mandas, visando fortalecer a representatividade, 
a autonomia da advocacia local e da região, e a 
importância da presença institucional da OAB no 
interior do estado.

O processo de criação da Subseção da OAB 
em Senhor do Bonfim enfrentou diversos desa-
fios, desde a mobilização da classe dos advoga-
dos locais até a negociação com as autoridades 
competentes e a elaboração dos estatutos e re-
gulamentos necessários para sua criação e fun-
cionamento. 

À época, Senhor do Bonfim contava com pou-
co mais de cinco advogados, que reunidos com os 
advogados das cidades vizinhas como Juazeiro, 
Jaguarari, Campo formoso, Antônio Gonçalves, 
Pindobaçu, Saúde, ponto Novo, Filadélfia, Itiúba, 
Cansanção, Monte Santo e outras, inauguraram 
em 1980, a Subseção de Senhor do Bonfim, que 
teve como primeiro presidente o advogado Álvaro 
Miranda Braga, eleito para o triênio 1980 a 1982. 

A criação da Subseção da OAB em Senhor 
do Bonfim teve um impacto significativo na co-
munidade jurídica local, proporcionando uma 
maior representatividade e apoio institucional aos 
advogados da cidade e da região, bem como pro-
movendo a qualificação profissional e o intercâm-
bio de conhecimentos e experiências. 

Diante do impacto da criação da Subseção, 
Juazeiro decidiu se retirar do rol das cidades que 
pertenciam a Senhor do Bonfim e criou a sua pró-
pria Subseção. 

A eleição seguinte teve como novidade o 
aumento do período do mandato, que passou a 
ser de quatro anos, sendo eleito presidente para 
o quatriênio de 1983 a 1986, o advogado Antônio 
Raymundo Cícero Campos, que foi presidente 
duas vezes, pois presidiu a Subseção também no 
triênio de 2016 a 2018. 

Foi eleita em 1987 a primeira mulher a presi-
dir a Subseção de Senhor do Bonfim, a advogada 
Virgínia Áurea Salgado, no entanto, esta perma-
neceu apenas no período de fevereiro de 1987 a 
novembro de 1987, pois precisou se afastar para 
tomar posse como servidora pública do TRT da 
5ª Região. Em seu lugar tomou posse o advoga-
do Egnaldo Souza Paixão, completando o ano de 
1987 e se estendendo até 1990. 

Em sequência, foi eleito como presidente, o 
advogado João Rodrigues Silva, para o quatriênio 
de 1991 a 1994, todavia, esteve à frente da Sub-
seção até 1992, momento em que se ausentou e 
assumiu em seu lugar o advogado Custódio Bar-
bosa Neto, que ficou até o final do mandato e em 
2001 foi novamente presidente no triênio de 2001 
a 2003. 

Na presidência de Custódio Barbosa Neto, 
este conseguiu junto a Thomas Bacellar, presi-
dente da Seccional da OAB Bahia à época, a com-
pra da casa onde foi construída a sede da OAB 
Subseção de Senhor do Bonfim, pois até então a 
Subseção ainda não tinha sede própria, e funcio-
nava em uma sala localizada no Fórum de Senhor 
do Bonfim e em outra sala na Justiça do Trabalho.

Esta sala que fica na Justiça do Trabalho até 
os dias atuais, foi considerada à época pela presi-
dência do TRT 5ª Região a melhor da Bahia e em 
homenagem ao ex-presidente Zenon Campos, 
recebeu o seu nome.

Ainda no triênio do presidente Custódio Bar-
bosa foi dado início a reforma da sede, localizada 
na Avenida Roberto Santos, nº. 452, bairro Marista.

Em 1995, o advogado Zenon Campos Dias 
tomou posse, momento em que o mandato vol-
tou a ser de três anos, presidiu a Subseção de 
1995 a 1997, foi reeleito para o triênio seguinte de 
1998 a 2000, tornando-se o primeiro presidente a 
ser reeleito na história da Subseção.

A CRIAÇÃO DA SUBSEÇÃO: UM MARCO 
NA HISTÓRIA DA ADVOCACIA NA REGIÃO.
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No ano de 2004, Zenon Campos retornou 
como presidente para o triênio de 2004 a 2006, 
quando terminou a reforma da sede da Sub-
seção, com a construção do auditório, e em-
placou um mandato atrás do outro, deixando a 
presidência apenas em 2009, quando perdeu 
as eleições para o advogado Cícero Alberto de 
Moura Lima Filho, em uma disputa eleitoral que 
ficou na história da Subseção, pois foi dividi-
da entre os advogados jovens e os advogados 
mais experientes. 

No ano de 2010, Cícero Alberto de Moura 
Lima Filho, tomou posse para o triênio 2010 
a 2012, e foi reeleito para o triênio de 2013 a 
2015. Durante a sua presidência foi realizada 
uma reforma completa na sede da Subseção, 
hoje composta por sala da presidência, sala 
de advogados, equipada com computadores, 
impressoras, webcam, ar-condicionado, sala 
de reuniões, cozinha, sala de recepção, sala 
de atendimento, auditório para 70 pessoas, 
climatizado, com projetor de powerpoint e 
sistema de som.

Durante o seu mandato, Cirinho, como 
era carinhosamente chamado o presiden-
te Cícero Alberto, descobriu uma neoplasia 
maligna, mas de maneira corajosa, ousada e 
surpreendente, se manteve à frente da pre-
sidência, mesmo durante o tratamento com 
quimioterapia.   

Em 2016, por incentivo de Cirinho, o advo-
gado Antônio Raymundo Cícero Campos voltou 
a presidência da Subseção, para o triênio 2016 a 
2018 e em seu mandato inovou ao dar oportuni-
dade a todos que faziam parte de sua Diretoria, de 
representar a Subseção no Colégio de Presiden-
tes, incentivando aos colegas a participar ao seu 
lado, das lutas e vitórias da Subseção.  

Em 2019, depois de mais de 30 anos de exis-
tência da Subseção, assumiu a presidência mais 
uma vez uma mulher, a advogada Celeste Aída 
Santana Nascimento dos Santos, para o triênio 
2019 a 2021. Ela esteve à frente da Subseção em 
um dos momentos mais difíceis da história mun-
dial, durante a pandemia do COVID-19, mas ainda 
assim conseguiu representar toda a advocacia 
com coragem e atuação, trazendo para a Subse-
ção a instalação da Sala de Advogados de Can-
sanção, Jaguarari, Juizados Especiais e do Fórum 
de Senhor do Bonfim. 

Em 27 de setembro de 2019, o ex-presiden-
te da Subseção, Cícero Alberto (Cirinho), faleceu, 
deixando a toda advocacia enlutada. Após Ciri-
nho, a OAB Subseção de Senhor do Bonfim nunca 
mais teve embates nas urnas eleitorais, tendo ele 
transmitido um legado de união, amizade e ser-
viço em prol da Ordem dos Advogados do Brasil.

Em 2022, a Subseção teve o feito históri-
co de eleger consecutivamente mais uma mu-
lher para a presidência, a advogada Gabriela de 

Carvalho Melo Pita, para o triênio 2022 a 2024 
e a sua Diretoria veio composta de mais duas 
mulheres, a vice-presidente Celeste Aída e a 
secretária-geral Alessandra Longuinho, além 
de coincidir com o acontecimento histórico da 
posse da primeira mulher presidente da Sec-
cional da OAB Bahia em 90 anos de existência, 
a advogada Daniela Borges. 

A história da Subseção carrega um fato 
bastante interessante, a presidenta eleita para 
o triênio atual, já foi secretária contratada da 
OAB para trabalhar na Subseção, conseguindo 
posteriormente chegar à presidência com mui-
ta garra, competência e incentivo dos ex-pre-
sidentes Antônio Campos e Cícero Alberto. Pela 
primeira vez na história da OAB Bahia, uma se-
cretária chega à presidência de uma Subseção. 

Ao tomar posse como presidente o primeiro 
ato da atual presidente foi dar a sede da Subse-
ção de Senhor do Bonfim, o nome do eterno pre-
sidente, Cícero Alberto de Moura Lima Filho, o Dr. 
Cirinho, realizando esta homenagem póstuma 
como retribuição pelo importante e valioso legado 
deixado por ele. 

Atualmente a Subseção de Senhor do Bon-
fim é composta por sete cidades: Andorinha, Can-
sanção, Itiúba, Senhor do Bonfim, Filadélfia, Pon-
to Novo e Jaguarari. Recentemente foi realizada 
mais uma reforma na pintura da sede, enviados 
móveis e eletrodomésticos novos, e está em fase 

de instalação da Sala da Advocacia no Fórum da 
cidade de Itiúba. 

A presença da Subseção da OAB em Senhor 
do Bonfim oferece aos advogados da região uma 
maior representatividade institucional, permitindo 
que suas vozes sejam ouvidas em questões re-
lacionadas à defesa de suas prerrogativas e ao 
sistema judiciário.

A Subseção da OAB oferece apoio institu-
cional e oportunidades de capacitação profis-
sional para os advogados e advogadas de toda 
a região, através de programas de formação, 
cursos de atualização, eventos de networking, 
apoio da CAAB.

CONSIDERAÇÕES FINAIS

A criação da Subseção da OAB em Senhor 
do Bonfim representa um importante avanço 
na história da advocacia na região, fortale-
cendo a representatividade e a autonomia da 
classe dos advogados locais e contribuindo 
para a promoção dos princípios éticos e profis-
sionais da advocacia, bem como para a defesa 
da justiça e do Estado de Direito. 

Esses benefícios destacam a importân-
cia da presença institucional da OAB no inte-
rior, promovendo uma advocacia mais ética, 
inclusiva e comprometida com a justiça e o 
bem-estar social.

A SUBSEÇÃO OFERECE 
AOS ADVOGADOS, 
UMA MAIOR 
REPRESENTATIVIDADE 
INSTITUCIONAL, 
PERMITINDO QUE 
SUAS VOZES SEJAM 
OUVIDAS.
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SIMÕES 
FILHO SUBSEÇÃO 

RESUMO

A 
criação da Subseção da Ordem dos 
Advogados do Brasil em Simões Fi-
lho, no estado da Bahia, é uma his-

tória de esforço coletivo, visão estratégica e 
determinação da advocacia da região. Este 
processo não apenas reflete o dinamismo e a 
capacidade de mobilização da advocacia en-
volvidos, mas também marca um significativo 
avanço na representatividade e na defesa das 
prerrogativas da classe.

A necessidade de uma representação 
mais próxima e acessível para os advogados 
das Comarcas de Simões Filho, Candeias, San-
to Amaro, São Francisco do Conde e Saubara 
vinha sendo discutida há anos. Estas Comar-
cas, até então vinculadas à Subseção de Ca-
maçari, enfrentavam desafios únicos, que de-
mandavam uma atuação e acompanhamento 
mais direto e específico, dificultados pela dis-
tância física e logística da Subseção mãe. Sob 
a gestão do presidente da Seccional da Bahia, 

Luiz Viana Queiroz, na gestão 2016/2018, a ad-
vocacia vislumbrou uma janela de oportunida-
de para materializar este anseio histórico.

A proposta de desmembramento e criação 
de uma nova Subseção foi amplamente debatida, 
em uma mobilização que destacou o compromis-
so coletivo com o fortalecimento e a independên-
cia da advocacia local. Após intensas discussões, 
planejamentos e a superação de diversos desafios 
burocráticos, a OAB de Simões Filho foi oficial-
mente criada em dezembro de 2018, marcando 
um momento histórico para a advocacia da região. 
A implantação da Subseção, contudo, ocorreu so-
mente em abril de 2019, na gestão (2019/2021) do 
presidente da Seccional Fabrício Castro, após um 
período de preparação e adaptação das estrutu-
ras necessárias para o seu pleno funcionamento. 
Localizada estrategicamente em Simões Filho, a 
Subseção abrange um território jurídico impor-
tante e diversificado, trazendo sob sua égide co-
marcas com realidades e necessidades distintas. 
A escolha de Simões Filho como sede reflete não 

apenas sua posição geográfica central em relação 
às demais comarcas cobertas, mas também sua 
importância econômica e social para a região.

A Dra. Marcia da Paixão Silva Lavigne 
Hohlenwerger, eleita como a primeira presi-
dente da Subseção da OAB de Simões Filho, no 
triênio 2019-2021, assumiu o desafio de liderar 
a entidade neste novo capítulo de sua histó-
ria. Sob sua gestão, a Subseção rapidamente 
se estabeleceu como um ponto de referência 
e apoio para a advocacia da região, oferecendo 
serviços, representação e suporte essenciais 
para o exercício da advocacia. Sua reeleição 
para um segundo mandato, 2022-2024, é um 
testemunho do reconhecimento de sua lide-
rança eficaz e do impacto positivo de sua ges-
tão. A criação da Subseção da OAB em Simões 
Filho trouxe inúmeras melhorias e benefícios 
para a advocacia local.

A proximidade da representação institu-
cional fortaleceu as relações entre a advocacia 
e facilitou o acesso a recursos e serviços ofere-
cidos pela OAB. Além disso, a presença de uma 
Subseção dedicada melhorou significativamente 
a defesa das prerrogativas profissionais, ofere-
cendo suporte imediato em casos de violações 
ou dificuldades enfrentadas no exercício da pro-
fissão. Este cenário contribuiu para o aumento 
da qualidade dos serviços jurídicos oferecidos à 
população, garantindo um acesso mais amplo à 
justiça e fortalecendo o papel social da advocacia 
na defesa dos direitos individuais e coletivos. A 
Subseção da OAB de Simões Filho se consolidou, 
assim, como um pilar fundamental para o desen-
volvimento jurídico e social da região, refletindo o 

poder da união e da determinação da advocacia 
em busca de um objetivo comum.

Após aprovação da Lei Municipal autorizan-
do a doação da área para construção da sede 
da Subseção, em maio de 2024 foi publicado o 
decreto declarando a sua utilidade pública. Este 
marco foi alcançado graças aos esforços contí-
nuos da atual gestão, que tem se empenhado na 
consecução deste fim e no fortalecimento da ad-
vocacia na região.

A CRIAÇÃO DA 
SUBSEÇÃO OAB EM 
SIMÕES FILHO, É 
UMA HISTÓRIA DE 
ESFORÇO COLETIVO, 
VISÃO ESTRATÉGICA 
E DETERMINAÇÃO 
DOS ADVOGADOS DA 
REGIÃO.

|  MÁRCIA DA PAIXÃO SILVA LAVIGNE HONLENWERHER
 Presidente da OAB – Subseção Simões Filho.

|  JOÃO LUIZ DE FREITAS SANTOS
 Vice-Presidente da OAB – Subseção Simões Filho.
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TEIXEIRA 
DE  
FREITAS

SUBSEÇÃO 

|  DANIEL CARDOSO DE MORAES
 Advogado, Professor de Direito, Presidente da OAB-Subseção  
 de Teixeira de Freitas (2019-2021 e 2022-2024)

E 
ste artigo não tem, e nem poderia ter, a pre-
tensão de representar a importância da his-
tória da Subseção de Teixeira de Freitas. E eu 

jamais poderia ousar retratar sozinho os aconte-
cimentos que marcaram a criação e estrutura-
ção de nossa Subseção. Por isso, para além dos 
registros documentais utilizados, recorri à ajuda 
daqueles que foram atores desta história e que 
me auxiliaram nesta missão. Assim, inicialmen-
te, quero empenhar meus agradecimentos aos 
ex-presidentes Ademir Silveira, Paulo Tércio, Ja-
ckline Larchet, Luciano Falcão, Alberto Barbosa, e 
aos ex-diretores Élcio Morais, Sibéria Farias e Ali 
Abutrabe, por terem, generosamente, comparti-
lhado suas memórias. Feitas estas considerações 
iniciais, passamos a contar como tudo começou.

Filha da Subseção de Itamarajú, a Subse-
ção de Teixeira de Freitas foi fundada em 25 de 
julho de 1989, por ato do então presidente da 
Seccional, Dr. Eurípedes Brito Cunha, que de-
signou provisoriamente sua Diretoria com a se-
guinte composição: presidente, Dr. Élvio Monteiro 
Lopes; vice-presidente, Dr. Placidino Gomes de 
Oliveira; secretária, Dra. Sibéria Farias Monteiro 
Nobre; e tesoureiro, Dr. Ademir Silveira Santos. 
Assim nasceu a Subseção de Teixeira de Freitas, 
que teve sua primeira instalação na sede do Fó-
rum Desembargador Manuel Pereira, no dia 10 de 
agosto do mesmo ano, e sua Diretoria Provisória 
empossada em sessão solene ocorrida no dia 06 

de outubro de 1989. Ao tempo de sua fundação, a 
Subseção de Teixeira de Freitas compreendia as 
Comarcas de Teixeira de Freitas, Caravelas, Ita-
nhém e Medeiros, com cerca de 60 advogados 
em toda região do Baixo Extremo Sul.

No dia 20 de novembro de 1990, foi realizada 
a primeira eleição para a Diretoria da Subseção de 
Teixeira de Freitas para o biênio 1991/1992, na qual 
48 advogadas(os) elegeram como presidente Dr. 
Ademir Silveira Santos, com Dr. Ali Abutrabe Neto 
na vice-presidência, Dra. Raquel de Assis Perei-
ra como Secretária, e Dr. Carlos Soares de Souza 
como tesoureiro. Realizada no dia 01 de feverei-
ro de 1991, na Sede do Rotary Clube de Teixeira 
de Freitas, a solenidade de posse desta primeira 
Diretoria foi um marco para a advocacia e a so-
ciedade da região, por marcar a reafirmação de-
mocrática da instituição, sendo prestigiada por 
inúmeras autoridades locais. 

Os registros em ata comprovam que a Dire-
toria empossada priorizou como meta da gestão 
a estruturação do Judiciário local pela elevação 
da Comarca, a aquisição de área para construção 
de sede própria, o recadastramento de todos 
os advogados que atuavam nas Comarcas da 
Subseção, a busca de convênios em clínicas 
pela Caixa de Assistência dos Advogados da 
Bahia e realização de encontros jurídicos volta-
dos para a qualificação da advocacia.

RESPEITE A MINHA HISTÓRIA!

Apesar de não haver registros da segunda 
eleição ocorria no final de 1992, foram eleitos para 
o biênio 1993/1994 o presidente Dr. Valdomiro 
Neves Oliveira Filho, o vice-presidente Dr. Carlos 
Soares de Souza, a secretária Dra. Rosi Maria Ma-
tos e Meira e a tesoureira Dra. Maria Aparecida Ro-
drigues de Moraes, tendo a solenidade de posse 
ocorrido no Jacarandá Coutry Club, na noite do 
dia 1º  de fevereiro de 1993.

Para a quarta gestão da Subseção de Tei-
xeira de Freitas, triênio 1995-1997, foram eleitos 
o presidente Dr. Gildásio Mendes de Andrade, o 
vice-presidente Dr. Alberto Barbosa Rocha, a se-
cretária-geral Dra. Sibéria Farias Monteiro Nobre 
e o tesoureiro Dr. Paulo Tércio Barreto de Araújo, 
com solenidade de posse também realizada no 
Jacarandá Coutry Club, na noite de 1º  de feve-
reiro 1995. Antes de findar seu mandato, o presi-
dente Gildásio Mendes de Andrade se afastou das 
atividades institucionais para assumir o Legisla-
tivo Municipal de Teixeira de Freitas no cargo de 
Vereador, em 1996, tendo assumido o exercício 
da presidência da Subseção o Dr. Alberto Barbosa 
Rocha, até seu retorno em 14 de março de 1997.

Em sua Gestão o presidente Gildásio Mendes 
construiu, com o apoio de inúmeros colegas, o Clu-
be da OAB, que se tornaria um local de congrega-
ção da classe, especialmente, aos sábados com a 
realização do famoso “baba” da OAB, que se tornou 
parte da história da Subseção até os dias atuais.

No dia 1º de Janeiro de 1998, o Dr. Ademir 
Silveira Santos assume seu segundo mandato 
na presidência da Subseção de Teixeira de Frei-
tas para o Triênio 1998-2000, juntamente com Dr. 
Ubiratan Gazel na vice-presidência, Dra. Rosi Ma-
ria Matos e Meira na secretaria-geral, Dra. Rosélia 
Maria Lopes Pereira na secretaria-geral adjunta e 
com Dr. Paulo Técio Barreto Araújo na tesouraria. 
Em sua segunda gestão, o presidente Ademir Sil-
veira Santos, sem imaginar que iniciaria uma tradi-
ção que marcaria o calendário de eventos de toda 
região, realizou a primeira Festa da Advocacia, em 
comemoração ao dia 11 de agosto, ainda no ano de 
1998, marcado pela confraternização das famílias 
dos advogados e advogadas de todo o extremo sul.

Em 16 de Janeiro de 2001, foi empossada 
para o triênio 2001/2003 a Diretoria composta pelo 
presidente Dr. Paulo Tércio Barreto Araújo, pelo vi-
ce-presidente Dr. Hosmário Roberto Ferreira, pela 
secretária-seral Dra. Sibéria Farias Monteiro Nobre, 
pelo secretário-geral adjunto Dr. Luiz Carlos Mon-
fardini, e pelo tesoureiro Dr. Athos Batista Coelho. 

No dia 05 de janeiro de 2004, a Subseção de 
Teixeira de Freitas empossou, como primeira pre-
sidente mulher, a Dra. Jackline Martins Larchert, 
que em razão de sua reeleição, em 2006, ficaria 
no exercício da presidência até 2009. Sua primei-

ra Diretoria, na gestão 2004-2006, foi composta 
pelo vice-presidente Dr. Ernani Griffo Ribeiro, pelo 
secretário-geral Dr. Ali Abutrabe Neto, pela se-
cretária-geral adjunta Dra. Sandra Viana Bonjar-
dim da Silva, e pela tesoureira Dra. Nildes Marcia 
Ferreira Souza. Já em sua segunda gestão, 2007-
2009, ingressou na Diretoria o Dr. Élcio Moraes 
de Oliveira, como secretário-geral adjunto, tendo 
sido reconduzidos o vice-presidente, o secretá-
rio-geral e a Tesoureira.

Os dois triênios da gestão da Dra. Jackli-
ne Larchert foram marcados pela chegada dos 
cursos de Direito na Subseção de Teixeira de 
Freitas, inicialmente com a Faculdade do Sul da 
Bahia (FASB), e depois com a Faculdade de Tei-
xeira de Freitas (FACTEF). Ela realizou a primeira 
Semana Jurídica da Região, com a presença de 
diversos juristas do cenário nacional. Além dis-
so, foi realizado um grande Seminário Eleitoral, 
com a presença do então presidente do TRE-BA, 
desembargador Carlos Dutra Cintra, ocorreu a 
inauguração das novas instalações do Fórum da 
Comarca de Teixeira de Freitas. A Dra. Larchert fi-
nalizou sua gestão com a construção da sede da 
OAB Subseção de Teixeira de Freitas em terreno 
próprio, inaugurada em 08 de outubro de 2009.

Ainda neste período, com a publicação de 
nova Lei de Organização Judiciária do Estado da 
Bahia, foram criadas e instaladas as Comarca de 
Alcobaça, de Ibirapuã, de Mucuri e de Nova Viçosa.

Em 1º de janeiro de 2010, assume a presidên-
cia da Subseção de Teixeira de Freitas, para o exer-
cício do triênio 2010-2012, o Dr. Luciano Mineiro 
Falcão, juntamente com os diretores Aelton Dan-
tas Ferreira de Souza, vice-presidente; Adna Alves 
Avancini, secretária-geral; Monêza Ferreira de Sou-
za, secretária-geral adjunta; e Paulo Roberto Malta, 
tesoureiro. Esta gestão foi marcada pela chegada 
da Justiça Federal em Teixeira de Freitas, em 2011, 
pela colocação da cidade no mapa do Exame da 
Ordem, como polo de aplicação, tendo sediado as 
provas realizadas em 09 de setembro de 2012, e 
pela inauguração do auditório na sede da Subse-
ção, em homenagem ao seu primeiro presidente, 
Dr. Élvio Monteiro Lopes, em dezembro de 2012. 

O triênio 2013-2015 teve como presidente 
o Dr. Alberto Babosa Rocha, juntamente com o 
vice-presidente Dr. Alberto Albert de Almeida, o 
secretário-geral Dr. Elcio Morais de Oliveira, o se-
cretário-geral adjunto Dr. José Antônio Barbosa 
Silva e a tesoureira Dra. Nildes Marcia Ferreira de 
Souza. Esta gestão foi marcada pela inauguração 
das Salas da OAB nas Comarcas de Itanhém, de 
Ibirapuã, de Medeiros Neto, de Mucuri e de Nova 
Viçosa, tornando a OAB presente em todas as Co-
marcas da Subseção, pela reforma do Clube da 
OAB e por ter iniciado diversos fóruns de discus-
são sobre o combate à corrupção.
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Durante esse período, a Subseção de Tei-
xeira de Freitas passou a enfrentar um problema 
que se tornaria crônico no Extremo Sul Baiano: a 
falta de juízes e servidores. E nos anos seguintes 
esta situação se agravaria ainda mais, com o pro-
jeto de desativação das comarcas pelo Tribunal de 
Justiça da Bahia, que ocasionou o “fechamento” 
da Comarca de Alcobaça, e com a ameaça de de-
sativação da Justiça Federal de Teixeira de Freitas, 
que seria extinta pelo “plano de reorganização da 
Seção Judiciária Federal da Bahia” em andamento. 
Tempos difíceis se anunciavam, ao ponto de, em 
toda região, só haver juízes na Comarca de Teixei-
ra de Freitas num total de quatro magistrados ti-
tulares das Varas da Fazenda Pública, da Vara da 
Infância e da Juventude, e das duas Varas dos 
Juizados Especiais de Pequenas Causas, ficando 
as duas Varas Cíveis e todas as demais Comarcas 
da Subseção sem juiz titular por quase cinco anos.

Neste contexto, foi eleita a Diretoria para o 
triênio 2016-2018, composta pela presidente, Dra. 
Maria Goretti do Nascimento Martins; vice-presi-
dente, Dr. Daniel Cardoso de Moraes; secretário-
-geral, Dr. Henrique Marques Cardoso; secretário-
-geral adjunto, Dr. Diego Rufino Torres de Azevedo 
Griffo; e tesoureira, Dra. Kerry Anne Esteves Farias. 
Com a crise do Judiciário instalada pela falta de 
juízes em toda região, a gestão iniciou diversas 
mobilizações para chamar a atenção das autori-
dades, especialmente da presidência do TJ-BA, 
sobre o caos vivido pela advocacia e pela socie-
dade. Dois grandes atos públicos marcaram esse 
período. O primeiro em 2017, com a realização de 
protesto em frente ao Fórum da Comarca de Tei-
xeira de Freitas, do qual participaram dezenas de 
advogadas e advogados.

O segundo ato teve uma proporção jamais 
vista da região, pela dimensão e expressiva ade-
são de toda advocacia da Subseção, sendo notícia 
em todo o estado da Bahia. Mais de 100 veículos, 

contabilizados pela Polícia Militar, formaram uma 
grande carreata, puxada por um Minitrio elétrico, 
que rodou todo centro de Teixeira de Freitas e se 
dirigiu para o Fórum local. Todo trajeto foi marcado 
por discursos de ordem proclamados pela Direto-
ria da Subseção, juntamente com representantes 
da Seccional da época, presidente Luiz Viana, a 
tesoureira Daniela Borges, o secretário-geral Car-
los Medauar, Esmeralda Oliveira, Thais Bandeira, 
Hermes Hilarião, e o conselheiro federal Fabrício 
Castro Oliveira, que já havia participado do ato pú-
blico de 2017. O objetivo da carreata foi denunciar 
para a sociedade que problema da morosidade do 
judiciário não era culpa da advocacia, mas, sim 
do Tribunal de Justiça, com o objetivo de priorizar 
nossa região nas designações de magistrados do 
concurso em andamento. E antes de findar, esta 
gestão realizou ainda a inauguração da sala da 
OAB na Comarca de Caravelas e a instalação do 
elevador de acessibilidade para pessoas com de-
ficiência nas dependências da Sede da Subseção.

Para o triênio 2019-2021, foram eleitos o pre-
sidente, Dr. Daniel Cardoso de Moraes; o vice-pre-
sidente, Dr. Osmundo Nogueira Gonzaga; a se-
cretária-geral, Dra. Maine Mitiko Gomes Noguchi; 
a secretária-geral adjunta Dra. Maria das Graças 
Lázaro Siloti; e a tesoureira, Dra. Kerry Anne Este-
ves Farias. Tendo como objetivo principal o provi-
mento de juízes nas varas vagas e a manutenção 
da Justiça Federal em Teixeira de Freitas, esta ges-
tão concentrou esforços de atuação em Salvador 
e em Brasília. Inúmeras foram as reuniões, ofícios 
e pedidos de providências para demonstrar a ne-
cessidade da atenção do TJ-BA, do TRF1ª Região 
e do CNJ para a realidade desalentadora da advo-
cacia e jurisdicionados do Extremo Sul. No TJ-BA 
os esforços foram concentrados para fundamen-
tar o déficit histórico de magistrados na região e 
o contingenciamento dos processos parados. No 
TRF1ª Região a luta foi para demonstrar que os da-
dos contidos no relatório do processo que indicava 

a necessidade de desativação da Justiça Federal 
em Teixeira de Freitas não eram compatíveis com 
a realidade. Já no CNJ a luta foi para diligenciar 
junto ao conselheiro relator o encaminhamento 
do voto e liberação para pauta de julgamento dos 
dois pedidos de providências que estavam impe-
dindo a designação dos novos magistrados, cujo 
julgamento veio posteriormente beneficiar todas 
as comarcas do interior, viabilizando a movimen-
tação em carreira da magistratura, para que fos-
se possível a designação dos novos magistrados 
aprovados no concurso vigente.

Desta árdua luta, nossa Subseção saiu ven-
cedora. O CNJ julgou os pedidos de providência, 
de modo a permitir a designação dos magis-
trados para toda Bahia, especialmente para a 
Subseção de Teixeira de Freitas que conseguiu, 
junto ao TJ-BA, a designação do equivalente a 
10%  das designações inicial do concurso vigen-
te para o todo o estado da Bahia, tendo provido 
Comarcas de Caravelas, de Itanhém, de Medei-
ros Neto, de Mucuri e de Nova Viçosa, além de 
prover a 2ª Vara Crime e duas Varas Cíveis da 
Comarca de Teixeira de Freitas, que estavam 
sem juízes titulares há quase cinco anos.

O triênio também foi marcado pela instala-
ção da 2ª Vara do Trabalho e pela vitória da ma-
nutenção da Justiça Federal em Teixeira de Frei-
tas, que significou extraordinária conquista para a 
advocacia, para os jurisdicionados e para a socie-
dade, pela capacidade de distribuição de renda e 
circulação da economia local, com a distribuição 
de mais de R$ 70 milhões em RPVs e alvarás, pa-
gos apenas pela Justiça Federal no ano de 2023.

Com a chegada do ano de 2020, experimen-
tamos um dos períodos mais difíceis da história 
da humanidade, enfrentando uma crise sanitária, 
social e econômica sem precedentes. A COVID-19 
ocasionou o fechamento dos fóruns e dos escri-
tórios de advocacia da região. E em meio a tan-
tas perdas de colegas e familiares, das incertezas 
desta realidade de isolamento até então não vi-
venciada, a Diretoria da Subseção teve a coragem 
de dialogar com as autoridades para viabilizar a 
inclusão da advocacia como atividade essencial 
nos decretos sanitários de restrição que eram 
constantemente reeditados.

Ainda em meio à pandemia, o Dr. Daniel Car-
doso de Moraes é reeleito presidente da Subseção 
de Teixeira de Freitas, para o triênio 2022-2024, 
juntamente com Dra. Maria das Graças Lázaro 
Siloti, Dr. Ronaldo Silva, Dra. Barbara Fachetti e 
Dra. Sueli Hamada, respectivamente, vice-presi-
dente, secretário-geral, secretária-geral adjunta e 
tesoureira. Com o fim da pandemia, esta gestão 
realizou em 2023 a 25ª Edição da Festa da Advo-
cacia, celebrando 25 anos de história desta tra-
dição, contando com um público de mais de 500 

pessoas. E concentrou esforços na estruturação 
do Sistema de Defesa das Prerrogativas no âm-
bito da Subseção, tendo ampliado e estruturado 
dezenas de comissões temáticas, congregando, 
atualmente, mais de 160 advogadas(os) que vo-
luntariamente têm se doado na defesa e valori-
zação da advocacia. E agora, no início de 2024, 
mesmo cientes de que a movimentação na car-
reira dos magistrados poderia ocasionar nova au-
sência de juízes na região, a Subseção de Teixeira 
de Freitas alcançou o feito histórico de ver pela 
primeira vez providas todas as varas das comar-
cas que nela estão compreendidas.

Chegamos, assim, ao final de mais um ca-
pítulo desta história. E, neste ano em que com-
pletamos 35 anos da Subseção de Teixeira de 
Freitas, temos a certeza de que todos os desa-
fios, lutas e vitórias somente foram possíveis de 
serem enfrentados e alcançados graças a todos 
que se doaram e dedicaram o precioso tempo 
de suas vidas nesta missão. A esses homens 
e mulheres que pavimentaram o caminho que 
nossa advocacia trilhou até aqui, dedico este 
artigo. A história da Subseção de Teixeira de 
Freitas apenas está começando e ela continua-
rá sendo escrita por aqueles que entenderem a 
importância desta missão, estiverem dispostos 
para atender o chamado da Ordem, por com-
preenderem que a força da advocacia da Sub-
seção de Teixeira de Freitas está e sempre esta-
rá em nossa Unidade. Àqueles que ainda virão: 
respeitem a nossa história e avante sempre!

DESTA ÁRDUA LUTA, 
NOSSA SUBSEÇÃO 
SAIU VENCEDORA. 
O CNJ JULGOU 
OS PEDIDOS DE 
PROVIDÊNCIA, DE 
MODO A PERMITIR 
A DESIGNAÇÃO DOS 
MAGISTRADOS PARA 
TODA BAHIA




